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Cancún: más del 50% del 
transporte público de BJ, 
convertido en vil chatarra

Tremendo susto se 
llevaron el pasado 

pasajeros de un 
autobús urbano que  
se incendió por una 
fuga de diésel.  
No se reportaron 
desgracias personales 
y la pérdida de la 
unidad fue total >5

Autoridades 

municipales, 

solapan al “pulpo 

camionero”
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De acuerdo con estimaciones
de la Administración Portuaria
Integral de Quintana Roo
(Apiqroo), el arribo masivo de
cruceristas a Cozumel co-
mienza a registrar una desa-
celeración, con una baja de
hasta 96 mil 769 visitantes pa-
ra este año.

Según las proyecciones da-
das a conocer por Irán Enrique
Toledo Elías, gerente de comer-
cialización de la Apiqroo, al
cierre de 2019 habrán llegado
a la isla únicamente cuatro mi-
llones 168 mil 756 pasajeros.
A diferencia de 2018, cuando
arribaron a Cozumel cuatro mi-
llones 265 mil 525 personas en
los tres muelles internacionales
de cruceros del destino.

Los datos de la Apiqroo
constatan que en el último bi-
mestre de este año se espera
la llegada de 484 mil 819 tu-
ristas, lo cual representará una
baja considerable comparada
con el mismo período de
2018, cuando arribaron 852
mil 843 pasajeros.

El gerente de comercializa-
ción refirió que para el cierre
del año en curso habrán llega-
do a la isla mil 231 hoteles flo-
tantes con cuatro millones 168
mil 756 pasajeros. Aunque ex-
plica que no se consideran las
tripulaciones de esos navíos
que bajan a hacer turismo a la
ínsula y a cuyos datos no da
seguimiento la Apiqroo.

CLIMA INCIDE EN
LLEGADAS DE CRUCEROS

Sobre el descenso en los nú-
meros, el funcionario argu-
mentó que estas son cifras pre-
liminares y estimaciones, pero
que confían en que más ade-
lante se pueda llegar a núme-
ros más alentadores.

Afirmó que el clima es un
aspecto que incide en la zona
del Caribe, pues en la tempora-
da de cruceros anterior contri-
buyó a tener buenos números,
puesto que varios navíos  se des-
viaron hacia Cozumel, lo cual
puede volver a ocurrir y en con-
secuencia un alza considerable
de turistas en la zona.

Sobre las cifras mensuales
de llegada de los hoteles flo-
tantes, detalló que de enero
a octubre de 2019 arribaron
mil 093, con tres millones
683 mil 937 de turistas. Es-
tos números significan, se-
gún sus estimaciones, un
7.9% de incremento porque
en el mismo lapso, pero del
2018, fueron mil 034 trasat-
lánticos que transportaron a
tres millones 412 mil 682
ocupantes de camarotes.

No obstante a este numero,
las proyecciones para los últi-
mos dos meses del año provo-
carán un balance negativo para
el sector.

ALUMNOS EN EL ESTADO,
REPROBADOS EN

MATEMÁTICAS

Una de las principales deman-
das de la población mexicana
para los gobiernos a lo largo
de la historia es que doten a
niños y jóvenes de una educa-
ción gratuita y de calidad, no
obstante, es una materia pen-
diente hasta la actualidad y es-
to se ve reflejado en el apro-
vechamiento de los alumnos
a lo largo y ancho del país. 

En este caso nos compete y
llama la atención el resultado
que arrojó la prueba PISA
2018 en la que participaron
tres escuelas de nivel medio

superior de Quintana Roo, en
el que se demuestran nueva-
mente los escasos conocimien-
tos en matemáticas de los
alumnos en la entidad y que
no se han podido mejorar.

De acuerdo con el informe,
México obtuvo 409 puntos,
uno más que en 2015, y ocho
por debajo del promedio de la
Organización para la Coope-
ración y el Desarrollo Econó-
micos (OCDE), que fue de
489. Lo anterior significa que
cuatro de cada 10 estudiantes
alcanzó el nivel 2 o superior
en matemáticas, es decir, pue-
den interpretar y reconocer, sin
instrucciones directas, cómo

A la baja, llegada 
de cruceristas a Cozumel

Según estimaciones de la Administración Portuaria Integral de Quintana Roo (Apiqroo), el arribo masivo de cruceristas a
Cozumel comienza a registrar una baja.

Derecho de réplica

2 Opinión

– Hasta 96 mil 769 visitantes menos este año
Por José Luis

Montañez



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO Opinión 3Lunes 9 de diciembre de 2019

se puede representar matemá-
ticamente una situación sim-
ple, por ejemplo, comparar la
distancia total de dos rutas al-
ternativas o convertir los pre-
cios en una moneda diferente.

También se apunta que “el
1% de los estudiantes obtuvo
un nivel de competencia 5 o
superior en matemáticas (...)
Estos estudiantes pueden mo-
delar situaciones complejas
matemáticamente y pueden se-
leccionar, comparar y evaluar
estrategias apropiadas de reso-
lución de problemas para tratar
con ellos”, aseveró estudio.

TEMEN ROBOS EN
ESCUELAS DURANTE

VACACIONES

La secretaria de educación de
Quintana Roo, Ana Isabel Váz-
quez Jiménez, adelantó que lle-
varán a cabo una estrategia es-
pecial de vigilancia y protec-
ción de equipo en las escuelas
para reducir el riesgo de que
sean vandalizadas durante las
vacaciones decembrinas.

Dijo necesario implemen-
tar estas medidas preventivas,
puesto que los ladrones apro-
vechan la ausencia de perso-
nal en las aulas para robarse
hasta los tinacos de los cen-
tros escolares, “Hemos regis-
trado casos donde los robos
se realizan en fin de semana,
a plena luz del día y se llevan
tinacos para almacenamiento
de agua, podadoras, equipo

de cómputo, material educa-
tivo, además de que rompen
ventanas y hasta los trabajos
de los alumnos”, aseguró.

Apuntó que implementarán
una estrategia similar a la de
las vacaciones de verano, en
la cual participaron la Secre-
taría Estatal de Seguridad Pú-
blica, docentes y vecinos de
los planteles escolares “Du-
rante las vacaciones de verano
sólo resultaron afectadas seis
escuelas, que es un número ba-
jo si consideramos que existen
dos mil 500 planteles en la en-
tidad”, comentó.

Vázquez refiere que antes
de salir de vacaciones, los do-
centes resguardarán en sitios
diferentes el material de cóm-
puto, puesto que los delin-
cuentes se ven mayormente
atraídos por este tipo de co-
sas. Y una vez que inicie el
receso educativo, solicitarán
que se refuercen los rondines
de elementos policiacos en
las proximidades de las es-
cuelas, mientras que los ve-
cinos contribuirán como vi-
gilantes voluntarios, dando
aviso a las autoridades en ca-
so de notar alguna presencia
sospechosa.

Enfatizó en que existe cons-
ciencia de los ciudadanos,
quienes se han mostrado preo-
cupados por proteger las he-
rramientas educativas de los
estudiantes. En tanto La Se-
cretaria de Educación confió

en que lograrán evitar que las
escuelas resulten vandalizadas
durante las vacaciones decem-
brinas, con acciones como las
antes citadas. 

YA SON 10 CASOS
DE LEPRA EN

QUINTANA ROO

Ya hay más de 10 personas su-
madas al tratamiento contra la
lepra en el estado de Quintana
Roo, enfermedad que tiene co-
mo síntomas principales las le-
siones cutáneas, lesiones en la
piel y adormecimiento provo-
cado por el daño de los nervios
y debilidad muscular.

No obstante a lo anterior,
Quintana Roo es de los estados
con menor incidencia de esta
enfermedad, pues los que tie-
nen mayor número de casos
detectados son Sinaloa, Mi-

choacán y Guerrero con 34, 19
y 13 casos respectivamente. 

José Alberto España Nove-
lo, director de Fortalecimiento
a la Atención Médica en Quin-
tana Roo, informó que la lepra
e un padecimiento infeccioso
y crónico, producido por la
bacteria Mycobacterium Le-
prae, que se puede transmitir
cuando una persona que la pa-
dece estornuda y las personas
a su alrededor respiran las par-
tículas en el aire contaminado.

LA ENFERMEDAD
SE PUEDE PREVENIR

El doctor dijo que esta enfer-
medad puede ser prevenible y
que una vez dada la infección
se puede disminuir la infección
de la piel periódicamente y
aunque en los últimos años el
numero de casos ha incremen-
tado en el estado, aseguro que
trabajan en implementar ac-
ciones para erradicar los con-
tagios, partiendo justamente
de la prevención. 

“Se puede detectar a tiempo
y curar; sin embargo, las per-
sonas acuden al médico cuan-
do la enfermedad está muy
avanzada, pero tratamos de
disminuir el impacto que esta
ocasiona. Sabemos que en to-
do el país hay, aquí solo queda
estar pendiente porque es una
enfermedad contagiosa. La le-
pra es una enfermedad curable.

Si se trata en las primeras fa-
ses, incluso se puede evitar la
discapacidad” afirmó.

¿COMO DETECTAR
A TIEMPO?

Para reconocer el padecimiento
de esta enfermedad con exacti-
tud, existen diferentes pruebas,
por ejemplo la biopsia o raspado
de la piel, en las que se extrae
una muestra de la piel para un
examen microscópico con el
que se determinaría si hay pre-
sencia de la bacteria o no.

Por otra parte, la lepromina
cutánea, es un examen que de-
termina el tipo de lepra que pa-
dece la persona, y con ello de-
terminar el tratamiento ade-
cuado, lo mismo que las ac-
ciones para no contagiar a na-
die más. 

La lepra es causada por
Mycobacterium Leprae, un ba-
cilo acidorresistente con forma
de curva. Afecta principalmen-
te a la piel, los nervios perifé-
ricos, la mucosa de las vías res-
piratorias altas y los ojos. Si
no se trata, la lepra puede cau-
sar lesiones progresivas y per-
manentes en la piel, los ner-
vios, las extremidades y los
ojos. En 2017 se registraron
211 009 nuevos casos de lepra
a nivel mundial, según cifras
oficiales provenientes de 159
países de cada una de las re-
giones de la OMS.

Quintana Roo es de los estados con menor incidencia de lepra, pues los que tienen mayor
número de casos detectados son Sinaloa, Michoacán y Guerrero.

Alumnos con bajos conocimientos en matemáticas, es el resultado que arrojó la prueba PISA
2018 en la que participaron tres escuelas de nivel medio superior de Quintana Roo.
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Chetumal.- La Unión de Propietarios de Bares, Res-
taurantes y Similares (Uprobars) en Othón P. Blanco,
informó que al menos de 600 negocios de Chetumal
comenzaron a aplicar rebajas en sus precios, al arran-
que de la temporada navideña, siendo esta medida
su última esperanza para poder vender sus productos
y evitar que se vean obligados a cerrar sus puertas
el año entrante,

Fue Joaquín Ismael Noh Mayo, presidente de
Uprobars en esta localidad, quien informó que la
crisis de ventas, aunada a la carga tributaria muni-
cipal los ha puesto en la lona, por lo que se han visto
en la necesidad de tomar medidas extremas para so-
brevivir, pues en lo que va del año, alrededor de 100
negocios bajaron sus cortinas, dada la inestabilidad
financiera, al no tener las ventas que esperaban.

El líder empresarial recalcó que la poca utilidad
que perciben se va en el pago de los impuestos; pa-
norama que se complica, pues se espera un incre-
mento en el pago de derechos para el inicio de 2020,

que de no cumplirlos, tampoco podrán seguir en
operaciones. “Es muy difícil la situación, ahora en
diciembre nos quedan tres semanas para acaparar
lo más que podamos, de lo contrario será un inició
de año incierto”, comentó.

Eloy Stalin Quintal Jiménez, presidente de la
Cámara Nacional de Comercio Servicios y Turismo
(Canaco-Servytur), por su parte confirmó que este
fin de semana arrancaron promociones de descuentos
en los productos navideños, al igual que en el con-
sumo y paquetes para grupos de personas que re-
quieran de las tradicionales “posadas”, a fin de aca-
parar el mayor número de ventas y utilidades al
cierre del año.

Coincidió en que este año fue duro para el sector
empresarial, por lo que restaurantes, hoteles, co-
mercios, discotecas y bares, principalmente apuestan
a las promociones navideñas “Tenemos buenas ex-
pectativas para la última temporada del año, el gre-
mio está buscando alternativas para que llegue mayor
clientela a los establecimientos y tener números es-
tables”, concluyó.

El líder empresarial recalcó
que la poca utilidad que

perciben se va en el pago de
los impuestos; panorama que
se complica, pues se espera
un incremento en el pago
de derechos para  2020

El datoEn temporada navideña

Chetumal: comerciantes harán
rebajas para no cerrar negocios
Reportan severa crisis de ventas en lo que va del año 

Sindicato Único de Choferes de Alquiler
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Denuncian taxistas chetumaleños un asalto por mes 
Chetumal.- De acuerdo con datos pro-
porcionados por el Sindicato Único
de Chóferes de Automóviles de Al-
quiler (Suchaa), en Chetumal un ta-
xista es asaltado al mes. Por lo que
exigen  la Secretaría de Seguridad Pú-
blica en el estado que se reúnan para
dialogar e implementar acciones con-
juntas para erradicar este mal

Sergio Cetina Valle, secretario ge-
neral del Suchaa, confirmó que hasta
el cierre de noviembre, 12 operadores
han sido asaltados, incluso uno de ellos
con heridas graves por arma blanca,
situación que lo llevó a permanecer
por varios días en el hospital.

Añade que los incidentes han ocu-
rrido por la noche en cinco zonas iden-
tificadas como de mayor riesgo para
los taxistas: Rancho Los Monos, Adol-
fo López Mateos, Barrio Bravo, Am-
pliación Nuevo Progreso y Calderitas,
que por su condición geográfica ca-
recen de vigilancia policíaca extensa
“Coincidimos en esas zonas de riesgo
con la Policía Estatal, se da en las no-
ches cuando no hay mucho movimien-
to, después de las 11 de la noche son
los asaltos a mano armada o con arma
blanca con hasta ahora un compañero
lesionado, por fortuna no pasó a más,
es preocupante la inseguridad en Ot-

hón P. Blanco”, aseveró.
Ante tal situación de inseguridad

ciudadana, aseguró que se ha tratado
de concretar una reunión con el secre-
tario Estatal de Seguridad Pública du-
rante los últimos seis meses, con so-
licitudes expresas y por escrito, pero
hasta el momento no han obtenido al-
guna respuesta.

Cita que la reunión es con el fin
de plantear una dinámica de preven-
ción del delito que se aplica en el sin-
dicato como el rastreo de GPS a través
de la aplicación Hi5 y botón de pánico
enlazado al 911 para reforzar las me-
didas de seguridad.

En lo que va del año, alrededor de 100 negocios bajaron sus cortinas, dada la
inestabilidad financiera, al no tener las ventas que esperaban.

Las zonas identificadas como de mayor riesgo para los taxistas son:
Rancho Los Monos, Adolfo López Mateos, Barrio Bravo, Ampliación
Nuevo Progreso y Calderitas.
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Cancún.- Se reportó el incendio de un au-
tobús de pasajeros frente a la plaza Las Amé-
ricas de Cancún la semana pasada, del que
afortunadamente no se reportaron lesiona-
dos, no obstante, autoridades correspon-
dientes ya dieron a conocer las causas del
percance, que indican deben llevar a reforzar
las revisiones en el transporte público, que
opera en pésimas condiciones, para salva-
guardar la seguridad de los usuarios. 

Según los resultados preliminares de
un dictamen de las autoridades municipa-
les, el incidente fue provocado por una
fuga de diésel. Eleazar Martínez, director
municipal de Transporte y Vialidad, explicó
que peritos en ingeniería mecánica inter-
vinieron en el estudio de la causa de este
incidente, en el cual hubo saldo blanco.
“Estamos recabando toda la información,
pero se descarta que sea una falla eléctrica,
sino que el incendio se debe a una fuga de
combustible”, aseveró.

Agrega que una de las mangueras tenía
una fuga pequeña que, con el calentamiento

del combustible se fue incendiando con más
fuerza, provocando un incendio, dado que
el diésel no requiere de una flama ni de una
chispa para prenderse, pues basta con ca-
lentarlo. Destaca también que la fuga pudo
originarse por falta de mantenimiento a la
unidad, porque estas unidades muchas veces
son modificadas y en las reparaciones les
instalan accesorios que no corresponden.

El peritaje comenzó al día siguiente del
percance, con las fotografías de lo ocurrido,
mientras se buscaba a un especialista, un
ingeniero externo avalado por la Dirección
de Protección Civil.

Así, el funcionario indicó que faltan al-
gunos detalles para entregar el dictamen,
lo cual ocurrirá en breve, entre ellos un
análisis del área jurídica, pues consideró
pertinente que se establezca una revisión
mecánica a los camiones del transporte pú-
blico urbano en el municipio, misma que
debería lograrse en instancias legales para
que en caso de violar las normas de segu-
ridad y calidad, las unidades sean sometidas
a una suspensión en el transporte público,
decretada por un juez.

Una de las mangueras tenía 
una fuga pequeña que, con el
calentamiento del combustible 
se fue incendiando con más

fuerza, provocando un incendio. 
Se destaca también que la fuga
pudo originarse por falta de
mantenimiento a la unidad.

El datoOfrecen servicio en pésimas condiciones

Reforzarán las revisiones 
del transporte público en BJ

Buscarán someter a las unidades de transporte publico a revisiones periódicas para salvaguardar
la seguridad de los usuariosy no se repita el caso de la semana pasada.

Por una fuga de diésel, el incendio del autobús urbano

Museo de la Cultura Maya

Comparten artistas exposición colectiva “Punto y Croma”
Chetumal.- Comparten artistas plásticos chetumaleños, en
coordinación con el Instituto de Cultura y las Artes de Quin-
tana Roo, que dirige la maestra Jacqueline Estrada Peña, la
exposición colectiva denominada “Punto y Croma”, en el
museo de la Cultura Maya.

Los artistas Delfino Ruiz, Norma Azuara, Rosa Buenfil, Es-
ther López, María López, Vitalina Villanueva, Ricardo Ruval-
caba, Rodrigo Eljure, Gladys Guerrero y Hannia Várguez, con-
forman la agrupación “Punto y Croma” con el fin de plasmar
el arte en pinturas.

El pintor Sergio Bejarano opinó sobre el factor cromático
de esta muestra: “El color está cargado de información y es una
de las experiencias visuales más penetrantes que todos tenemos
en común. Por lo tanto, constituye una valiosísima fuente de
expresión artística.”

Cabe mencionar que “Punto y Croma” es una agrupación
de personas chetumaleñas que ven en la actividad de las artes
plásticas, concretamente en la pintura, la posibilidad de aprender,
vivir, experimentar y manifestar sus inquietudes creadoras a
través de esta disciplina. Con este tipo de eventos se brindan
más y mejores oportunidades para que los pintores (aficionados,
profesionales y en formación) puedan exponer sus creaciones
y compartirlas con la comunidad.La exposición colectiva denominada “Punto y Croma”, en el museo de la Cultura Maya.
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Chetumal. - “Esta época nos sirve para
reflexionar en unidad familiar, en esa
unidad que tanto necesitamos y reque-
rimos. Les invito a trabajar en conjunto
para lograr un mejor estado y vivir en
un lugar en paz, con más y mejores
oportunidades para la gente”, afirmó el
gobernador Carlos Joaquín al encender,
junto con la presidenta del DIF Quin-
tana Roo Gaby Rejón, el árbol navideño
en la villa del DIF. 

“Les invito a seguir trabajando por
los valores y el sentimiento de querer
lo mejor para nuestro estado y nuestras
familias, que nos sintamos protagonistas
en la construcción de un mejor Quintana
Roo que nos incluya a todas las perso-
nas por igual”, agregó Carlos Joaquín.

Desde temprana hora, cientos de
personas acudieron a la villa navideña
del DIF, ubicada en la Explanada de la
Bandera, frente al Palacio de Gobierno,
para disfrutar del espectáculo navideño
y admirar la decoración, con luces de
colores, que iluminan a la plaza cívica.

En su mensaje, la presidenta del DIF
Quintana Roo Gaby Rejón dijo: “Estas
fechas son tiempos de paz, de familia,
de pensar en el prójimo..., por eso segui-

remos trabajando y redoblando esfuer-
zos, porque juntos podremos vencer todo
tipo de adversidades para que todos ten-
gamos más y mejores oportunidades.”

“Éste es un festival muy bonito, ca-
da año vengo con mi familia, porque
nos gusta. Los niños son los que más
disfrutan recorrer la villa y ver la deco-

ración, creo que es una gran forma de
iniciar la temporada navideña”, comen-
tó Indira Naomi Naal Cabrera, de la co-
lonia Josefa Ortiz de Domínguez.

Por su parte, Ramiro Poot Cahuil,
del fraccionamiento Caribe, dijo que
este tipo de eventos navideños son muy
importantes, porque unen a la familia
y permiten disfrutar las tradiciones.
“Tengo tres años seguidos de venir con
toda la familia”, afirmó.

Tras el encendido del árbol navideño
y la apertura de la villa navideña, los
más de mil 500 asistentes disfrutaron
del espectáculo navideño “El Casca-
nueces”, a cargo del Instituto de la Cul-
tura y las Artes e interpretado por la
“Compañía de Danza Clásica del Esta-
do” y la Escuela Estatal de Danza.

La villa navideña del DIF, donde se
instaló un pino de más de 25 metros de
altura, cuenta con sets con muñecos de-
corativos, la Casa de Santa Claus y el
nacimiento representativo de la Navi-
dad. También se instaló la Feria de los
Valores de la Familia, con juegos y ca-
rrusel infantiles.

Para fortalecer la integración fami-
liar, recomponer el tejido social y soli-
dificar los valores, a partir de hoy y has-
ta el 19 de diciembre, de seis de la tarde
a 10 y 30 de la noche, se presentarán
festivales navideños en la villa del DIF.

“Les invito a seguir trabajando 
por los valores y el sentimiento de

querer lo mejor para nuestro estado y
nuestras familias, que nos sintamos
protagonistas en la construcción de
un mejor Quintana Roo que nos
incluya a todas las personas por
igual”, agregó Carlos Joaquín.

El dato“Esta época nos sirve para reflexionar”

Q. Roo está en unidad, 
que tanto necesitamos: CJ

Acuden más de mil 500 personas al encendido del árbol navideño, de más de 25 metros de altura,
en la villa del DIF, frente al Palacio de Gobierno

Más de mil 500 personas en encendido del árbol navideño, frente al Palacio de Gobierno

Cozumel.- Niñas, niños, adolescentes y padres
de familia participaron en la Primera Carrera
“Todos Unidos por la Discapacidad”, que fue
encabezada por la presidenta del Sistema Es-
tatal DIF Quintana Roo, Gaby Rejón, quien
dijo que con estas actividades se fortalecía la
construcción de un Estado incluyente en el
que se respeten los derechos de las personas
con discapacidad.

La carrera organizada por el Centro de Re-
habilitación Integral Municipal y el Centro de
Rehabilitación Integral de Cozumel, se realizó
en el marco del Día Internacional de las Per-
sonas con Discapacidad que se conmemoró
el pasado 3 de diciembre, en ella participaron
más de 500 personas, quienes tuvieron la op-
ción de correr o caminar 3 o 5 kilómetros, en
cuyo trayecto predominó la convivencia entre
familias y amigos.

En la ceremonia protocolaria previa al inicio
de la carrera, Gaby Rejón dijo que la Primera
Carrera “Todos Unidos por la Discapacidad se

llevaba a cabo con el fin de seguir concienti-
zando a las personas de la plena inclusión y la
participación efectiva de las personas con dis-
capacidad en la sociedad y el desarrollo.

Indicó que desde el DIF se trabajaba, pero
que aún había mucho por hacer para que las
personas con discapacidad puedan alcanzar
su pleno potencial como miembros valiosos
de la sociedad, por lo que invitó a todos a re-
doblar esfuerzos para poner fin a la discrimi-
nación y eliminar todo tipo de barreras que
impidan que disfruten de sus derechos civiles,
políticos, económicos, sociales y culturales. 

Posteriormente, acompañada de la pre-
sidenta del DIF Cozumel, Mari Mar Abad
de Joaquín; la directora del CRIM, Elmy
Coronado; la Regidora, Rita Rodríguez y
el director del CRIC, Rafael Irigoyen, Gaby
Rejón dio el banderazo de salida y participó
en la carrera recorriendo el trayecto de 5 ki-
lómetros, luego de lo cual entregó medallas
a todos los participantes.

Asisten cientos en Cozumel

Primera Carrera “Todos Unidos por la Discapacidad”

La carrera organizada por el Centro de Rehabilitación Integral Municipal y el Centro de
Rehabilitación Integral de Cozumel, se realizó en el marco del Día Internacional de las Personas
con Discapacidad.
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Un éxito, el 35 Maratón
Internacional de Cancún 

Cancún.- Con una participación de más
de 5 mil atletas se llevó a cabo la trigésima
quinta edición del Maratón Internacional
de Cancún, que en este 2019 ostentó por
primera vez su certificación otorgada por
la Asociación Internacional de Federacio-
nes de Atletismo y la Federación Mexica-
na de esta disciplina. Cabe mencionar que
también por primera vez se fusionaron
con la marca “Rock ‘n’ Roll” que propor-
cionó un espectacular concierto al finalizar
la competencia.

La competencia inició sobre la Avenida
Kabah, a unos metros de los estadios de
fútbol y béisbol, “Andrés Quintana Roo” y
“Beto Ávila”, respectivamente. La señal de
salida fue encabezada por el gobernador
Carlos Joaquín González.

Y así, más de cinco mil atletas recorrie-
ron varias de las vialidades principales e
históricas de este destino turístico, incluido
el Boulevard Kukulcán, ante la mirada de
miles de personas quienes no dejaron de
apoyar a los deportistas durante su ruta de
10, 21 y 42 kilómetros.

Uno a uno fueron llegando los competi-
dores a la meta, ubicada al interior del “Beto

Ávila”, en donde los esperaban familiares,
amigos y público en general. En lo que res-
pecta a la rama varonil el primer lugar pues
para Luis Saldívar al registrar 3:03.41 horas,
seguido de Emilio García Lombarena y Fe-
lipe Sánchez Lima. En tanto que por las da-
mas, Erika Wilson paró lo cronómetros en
3: 23.56 horas, el segundo puesto fue para
Sarah Horen; mientras que la tercera posi-
ción se la adjudicó Laurence Jones. 

DESCONTENTO DE AUTOMOVILISTAS

El Maratón Internacional de Cancún fue de
nueva cuenta motivo de molestia para los
automovilistas, dados los cierres viales que
generaron caos vehicular en varios puntos
de la ciudad  Fueron dos días de competen-
cia, el viernes la carrera de cinco kilómetros
partió de la avenida Tulum, frente al palacio
municipal, por lo que se tuvo que cerrar de
manera parcial la vialidad hasta la avenida

Chichén, luego hasta la Bonampak y Nader.
En el segundo día de competencia cuan-

do se efectuó la edición 35 del Maratón In-
ternacional nocturno, el cierre parcial de ca-
lles, y las afectaciones, fueron desde la 05
horas del sábado, sobre la avenida Kabah
se montó el arco de salida para los compe-
tidores. Se dice que los más afectados fue-
ron empelados de hoteles quienes utilizan
transporte público.

Participaron más de 5 mil atletas 

Espectacular concierto, al finalizar la competencia

Participaron más de 5 mil
atletas en la la trigésima

quinta edición del
Maratón Internacional de
Cancún, que en este 2019
ostentó por primera vez 
la certificación otorgada 

por la Asociación
Internacional de
Federaciones de
Atletismo y de la

Federación Mexicana 
de esta disciplina. 

Uno a uno fueron llegando los competidores a la meta, ubicada al interior del “Beto Ávila”, en donde los esperaban familiares, amigos y público en general.

El gobernador Carlos Joaquín González entregó medallas a los atletas más
destacados de la justa deportiva. 
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Por Redacción 
Diario Imagen

Cancún.- Todo esta listo para el
arranque del Torneo Internacional de
Futbol Premier 2019 que se celebrará
en Cancún a partir de este 9 de di-
ciembre, para el cual han arribado a
la ciudad equipos de países como Es-
paña, Brasil, Francia, Guatemala y,
por supuesto, del interior de la repú-
blica mexicana, pues nuestro país se-
rá representado por futbolistas de Za-
catecas, Morelos, Tlaxcala y Cancún. 

Los equipos internacionales arri-
baron a Cancún, encabezados por
Paranaense, de Brasil, quien además
aprovechó de las espectaculares pla-
yas del caribe mexicano para hacer
su primer entrenamiento. Más tarde,
llegaron al Hotel de concentración
ubicado en la Zona Hotelera de Can-
cún los equipos del Red Star de Fran-
cia, Salamanca de España y el con-
junto de Antigua, de Guatemala,
quienes ya están listos para dar mues-
tra de su talento en este deporte.

Para albergar los encuentros de
esta justa deportiva, el estado a
puesto a disposición los estadios

Estadios “Cancún 86” y “Andrés
Quintana Roo”, que desde la facha-
da ya vibran con el colorido de lo
que será este campeonato, donde
se reúnen los mejores equipos de
la Liga Premier así como cuatro es-
cuadras del extranjero.

La afición durante la semana pre-
via al arranque del torneo participó
en las diferentes dinámicas en las que
pudieron ganar boletos de cortesía.
Cabe destacar que estos boletos eran
validos para entrar a los 12 partidos
de fase de Grupos. A esta fiebre de-
portiva se unieron los Centros de For-
mación de Pioneros en donde los más
de mil 200 niños recibieron sus bo-
letos para disfrutar de los partidos.

El torneo contará con la partici-
pación de los equipos: Pioneros de
Cancún, Tepatitlán de Morelos, Co-
yotes de Tlaxcala, Mineros de Zaca-
tecas, Salamanca de España, Antigua
de Guatemala, Red Star de Francia
y Atlético Paranaense de Brasil.

La venta de boletos al publico en
general se realiza en tiendas Ancona
Sucursal Lakín y López Portillo, así
como en Papelería Cancún y en el
Estadio Cancún 86.

Los equipos internacionales
arribaron a Cancún,

encabezados por Paranaense, de
Brasil, quienes llevaron a cabo
su primer entrenamiento en las
paradisíacas playas del caribe

mexicano .

El datoArranca este 9 de diciembre 

Cancún, listo para recibir el Torneo
Internacional de Futbol Premier 2019
Equipos de España, Brasil, Francia, Guatemala y México

Hábitats en la Luna

Mexicana participa en programa internacional de la NASA

Xóchitl Verónica Silvestre Gutiérrez, es parte del equipo
de seis jóvenes científicos.

El juego Inaugural se realizará entre Mineros de Zacatecas y Antigua de Guatemala este lunes 9 de di-
ciembre en el Estadio “Cancún 86” a las 15:00 horas.

La estudiante de Ingeniería del Tecno-
lógico Nacional de México (TecNM),
campus Durango, Xóchitl Verónica Sil-
vestre Gutiérrez, es parte del equipo de
seis jóvenes científicos que obtuvo el
primer lugar en el Programa Internacio-
nal del Aire y del Espacio como parte
del plan universitario de la NASA.

Los estudiantes participaron con la
propuesta de un material cerámico para
construir hábitats de astronautas en mi-
siones a la luna, misma que será anali-
zada en 2020 en una misión de pruebas
del programa MISSE (Módulo de Ex-
perimentación Espacial), que se acoplará
en la estación espacial internacional por
un plazo de seis a 12 meses.

El experimento espacial tiene la fi-
nalidad de comprobar la efectividad del
material cerámico; compartir el conoci-
miento de gran valor para la ciencia

mundial, y gestionar su utilización en el
proyecto espacial Artemisa, el cual será
lanzado por la NASA para la exploración
lunar en 2024.

La joven duranguense viajó al U.S.
Space & Rocket Center, ubicado en
Huntsville, Alabama, en donde se unió
a cinco compañeros universitarios para
presentar el proyecto de uso de ferritas
hexagonales de tipo M, un material ce-
rámico químicamente estable y crista-
lino, el cual se estudiará para conocer la
posibilidad de uso en un hábitat lunar.

Silvestre Gutiérrez, estudiante de In-
geniería en Sistemas Computacionales,
explicó que el material cerámico tiene
bajo costo y notables propiedades mag-
néticas para las aplicaciones tecnológi-
cas, industriales y su desarrollo dentro
del ámbito de la construcción de hábitats,
comunicaciones y biomedicina.

“En su primera fase, se ha investi-
gado el uso de la cerámica de tipo he-
xaferrita para la protección de la ra-
diación ultravioleta (UV), así como su
comportamiento en condiciones ex-
tremas de temperatura y presión at-
mosférica”, refirió.

Sobre el triunfo, Silvestre Gutiérrez
expresó que la competencia fue difícil
para convencer al jurado de científicos
de la NASA; “dormimos poco, pero va-
lió la pena, estoy orgullosa de representar
a mi país. México tiene un enorme po-
tencial en los jóvenes para transitar hacia
la independencia tecnológica”.

Durante la competencia, el equipo
“Ixchel” desarrolló diversas actividades,
entre las que destacaron, una capacita-
ción de parte de la empresa AEXA, la
participación en el Space Camp y en la
competencia muestra.
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Seguramente muchos, sobre todo
las familias afectadas por el consu-
mo de drogas que llevan a la muerte,
deben estar muy impactados por lo
que sucede al registrarse la muerte
de más de sesenta mil drogadictos
afectos al fentanilo, cada año, en
Estados Unidos. Lo que no nos ex-
plican los “gringos” es que una prác-
tica muy normal en ellos, es que las
mismas autoridades, que sus insti-
tuciones generan las dependencias
en drogas, y posteriormente, gene-
ran, también, el cierre de la venta,
y con ello aumentan los consumos
ilegales que producen miles de mi-
llones de dólares anualmente y que
son controlados por sus mafiosos a
los que jamás detienen, en combi-
nación con sus empresarios, ban-
queros y funcionarios que controlan
las enormes utilidades generadas
por el narcotráfico a nivel nacional
e internacional.

El consumo de fentanilo, es un
enorme negocio, generado por las
instituciones y médicos norteame-
ricanos con el amparo de las grandes
empresas farmacéuticas ya que, pri-
meramente, ellas, fueron desarro-
llando niveles de consumo elevados
para gente que necesitaba calmantes
y desarrollaron medicamentos que
terminan en el consumo de fentani-
lo. Por explicarles, es necesario en-
tender que el fentanilo o es una dro-
ga altamente peligrosa que requiere
pocos recursos y espacios para su
fabricación, dejando enormes utili-
dades en su producción, pero, un
pequeño aumento de las cantidades
para el consumo humano es lo que
genera la muerte inmediata de los
consumidores y se habla de que, en
México, muchos grupos que la pro-
ducen, para calcular las cantidades
de fentanilo de cada pastilla, lo que
hacen, es obligar a algunos viciosos
a consumirla, y si sobreviven es
buena la cantidad, pero si no, pues
hay que volverla a calcular, una
enorme tragedia y horrorizante me-
canismo de control.

Las enormes utilidades se ge-
neran con los nuevos mecanismos
y métodos de producción ya que, la

base, es la heroína, la cual requiere
de amplios sembradíos de amapola
para conseguir la goma de opio que
es la base de la heroína, así, se cal-
cula que un kilogramo de heroína
produce, cuando menos, una utili-
dad de 80 mil dólares por kilogra-
mo, pero para producir fentanilo, se
requiere un trabajo de laboratorio
de dos horas y se puede producir,
cuando menos, veinte kilogramos
por un kilogramo de base de opio,
produciendo utilidades, por kilogra-
mo, de cerca de millón y medio de
dólares a casi dos millones de dó-
lares, de acuerdo a las zonas de ven-
ta y consumo, esto nos indica que
es muy sencillo de operar y que
siendo una droga que no es fácil-
mente detectable, pues las formas
de venta y transporte generan enor-
mes cantidades de dinero a las ban-
das nacionales y a sus socios inter-
nacionales, de ahí que, esta nueva
droga, sea la preferida, ahora, por
los grupos mafiosos. Nada más
piensen que, anteriormente, en los
buenos tiempos, antes de la legali-
zación de la marihuana, una tone-
lada de mota producía a los trafi-
cantes un millón de dólares por cada
una y los riesgos en el transporte y
manejo eran enormes por el volu-
men y las cantidades, hoy, con kilos
se logran utilidades superiores entre
el millón y medio a casi dos millo-
nes y los costos de producción y
transporte son mínimos.

Incluso las áreas de producción

de amapola se reducen y los com-
ponentes se importan de Asia y lle-
gan a México, fundamentalmente
por la vía marítima en puertos de
enorme movimiento de contenedo-
res, algunos, como en Manzanillo
tienen una movimiento de varios
miles de contenedores diariamente
y es imposible controlar todos en
las revisiones y esto facilita total-
mente esa producción.

Los grupos de narcotraficantes
que manejan este producto se en-
cuentran en Morelos, Guerrero, Pue-
bla, Manzanillo, Jalisco, Coahuila,
Sonora, Chihuahua, Estado de Mé-
xico, Guanajuato, Veracruz y Ta-
maulipas, y así reducen el número
de personas ocupadas en el tráfico
y producción, y por tanto, los riesgos
de fugas de información, es por ello
que la fuerza está destinada al con-
trol absoluto de las rutas de trasiego
para los Estados Unidos, y ahí, los
controles, los tienen los grandes em-
presarios, financieros, mafiosos de
cuello blanco y funcionarios, e in-
cluso, agentes de agencias de segu-
ridad que son los que mueven y con-
trolan el tráfico de drogas ligados
al dinero, mercancías, gentes y ar-
mas hacia México y otros países.

Lo grave de este asunto es que,
al igual que sucedió con las demás
drogas, donde el país solamente era
un país de paso y producción, se
convertía en un país de consumo y
los riesgos de seguridad y salud son
enormes, los recursos para el trata-

miento son  grandes y consumen
muchos recursos, tiempo e instala-
ciones, para mejorar la calidad de
vida de los que han caído en este vi-
cio. Los niveles de violencia aumen-
tan entre consumidores y distribui-
dores, porque, además, están ligados
al mismo consumo y genera la  vio-
lencia qué vemos en el país, así que
no se podría decir que este problema
se controla con abrazos y no balazos,
es mucho más complejo, y tendría-
mos que entrar realmente a los sis-
temas de seguridad e inteligencia,
tanto militar como financiera, para
conocer las rutas y caminos del di-
nero y buscar el control de las mis-
mas para evitar que, con esos recur-
sos, aumenten su capacidad de ope-
ración paramilitar, de producción y
distribución de productos altamente
productivos para las mafias del nar-
cotráfico en el país y en los Estados
Unidos. Recordemos que en un mo-
mento, la correlación de fuerzas en
el tráfico de cocaína y heroína cam-
biaba en Colombia, de acuerdo a las
actividades de violencia y negocia-
ción por la paz, y generó que muchos
grupos de la guerrilla colombiana y
los paramilitares, sacaran dinero, ar-
mas y producto a México, desde
donde generaron el aumento de vio-
lencia y confrontaciones para aco-
modar sus piezas y el poder de sus
agentes que, ahora, vemos en todo
el país… así que tenemos que actuar
con inteligencia y con serenidad para
controlar este nuevo fenómeno…

Fentanilo, el nuevo peligro

El consumo de
fentanilo, es un
enorme negocio,
generado por las
instituciones y

médicos
norteamericanos

con el amparo de las
grandes empresas
farmacéuticas ya
que, primeramente,

ellas, fueron
desarrollando

niveles de consumo
elevados para gente
que necesitaba
calmantes y
desarrollaron

medicamentos que
terminan en el
consumo de
fentanilo.

Por Sócrates A.
Campos Lemus

socrates_campos8@yahoo.com.mx

¡QUE CONSTE,.. SON REFLEXIONES!
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En un encuentro inédito entre Marcelo
Ebrard y Ricardo Monreal con los coor-
dinadores de todas las fracciones y la direc-
tiva en el Senado, se fijaron ayer respuestas
a 5 temas que hoy se discuten internamente
en EU entre Donald Trump y la House of
Representatives en Washington.

A petición del Senado mexicano, los
norteamericanos aceptaron adelantar un
documento que ellos debaten interna-
mente, para obtener una respuesta de
México como parte interesada, indicaron
Ebrard y Monreal.

“Así nosotros vamos a fijar posición res-
pecto a un proceso interno en Estados Uni-
dos… podríamos habernos enterado de esa
negociación una vez aprobada por la Cáma-
ra de Representantes y después nosotros fi-
jar nuestra postura”, señaló Ebrard.

Acompañado por Graciela Márquez,
secretaria de Economía y Jesús Seade,
subsecretario y jefe negociador de México
para el Tratado de Libre Comercio con Es-
tados Unidos y Canadá, el Canciller Ebrard
consideró como muy afortunado que el Se-
nado en México haya ratificado ya la ver-
sión mexicana del T-MEC, porque así los
senadores saben ya que contiene este trata-
do y no hay necesidad de discutir de nuevo
sus temas.

Lo igualmente afortunado dentro del de-
bate de revisión del T.MEC en EU es que el
90 por ciento de lo que contiene ya no está a
discusión y sólo se da hoy un debate respec-
to de los siguientes puntos:

“… lo que vamos a dar a conocer a EU
es lo que México piensa, qué propone y qué
no quiere de la negociación que están ha-
ciendo ellos internamente y que nos afecta.

“¿Qué temas se han consultado con el
Senado?”

“En lo laboral donde hubo voces en EU
que planteaban la realización de inspeccio-
nes directas, o de presencia de funcionarios
de Estados Unidos en territorio mexicano
para supervisar plantas o empresas. Eviden-
temente eso no es aceptable. Todos aquí es-
tamos de acuerdo”.

“En cambio, vemos bien los paneles
planteados para resolver controversias entre
México y Estados Unidos.  Si se aceptan,
los plantearíamos no sólo para resolver con-
troversias laborales, sino en otros temas”.

“El panel es un instrumento de resolu-
ción de controversias, paritario, integrado
por expertos y con un tercero con autono-
mía respecto a ambos países, que al final del
día es quien toma las decisiones”.

“Los paneles funcionan en muchos te-
mas de carácter comercial, de México en
sus tratados comerciales y en la propia Or-
ganización Mundial del Comercio”.

“Hemos hablado además de medio am-
biente, de los medicamentos biogenéricos o
biotecnológicos, y del acero y el aluminio”.

“Sobre compromisos de medio ambien-
te, México tiene una posición más avanzada
que Estados Unidos, para empezar, en cam-
bio climático; hemos suscrito tratados y
convenios y, no hemos tenido ningún incon-
veniente en que las y los compromisos de
carácter internacional de México en materia
de medio ambiente, puedan incluirse en el

tratado, porque también obligarían a Esta-
dos Unidos; entonces lo vemos favorable,
no encontramos ahí reserva mayor”.

“En biomedicamentos y los tiempos para
su protección, México ha planteado varias
alternativas, veremos cuál se adopta para
que sea más ágil y los tiempos de protec-
ción no sean tan extendidos”.

“Y respecto al acero y el aluminio, Esta-
dos Unidos quiere que el 70 por ciento de
ambos productos provengan de la región de
Norteamérica y sea desde lo que se llama la
fundición originaria del acero”.

“Ya México les ha dicho que nos crearía
muchos problemas; luego de esta reunión
les diremos, no lo aceptamos si no se fija un
plazo de más de cinco años para su entrada
en vigor; caso contrario, no lo aceptaríamos
por ningún motivo”.

“En cuanto al aluminio, no aceptaremos

ningún plazo, porque no tenemos el recurso
primordial del aluminio, que es la bauxita,
entonces nos pondría en una desventaja
muy grande; por lo tanto, no es de admitirse
en el tema del aluminio ningún plazo”.

“Esos son esencialmente los elementos
de nuestra posición que se plantearán en la
próxima hora a la contraparte norteamerica-
na y a Canadá. Estas son las líneas rojas”.

Por supuesto hay muchos detalles.
“El 90 por ciento del tratado no está a

discusión o a revisión. Lo que vamos a tener
es un adendum, y estas son las líneas rojas”.

“Vamos a ver la reacción… y cuando la
tengamos se las informamos”, detallo

Ebrard a los medios.
En la parte senatorial aparte de Ricar-

do Monreal, estuvieron en este encuentro
inédito y sorpresivo Mónica Fernández,
presidenta del Senado; Héctor Vasconce-
los, presidente de la Comisión de Relacio-
nes Exteriores y los titulares de las comi-
siones del ramo; Mauricio Kuri, coordi-
nador de los senadores de Acción Nacio-
nal; Miguel Ángel Osorio Chong, del
PRI; Miguel Ángel Mancera, del PRD;
Dante Delgado de MC; Sasil de León
Villard, del PES; Manuel Velasco del
Verde y Raúl Bolaños del PT.

A este encuentro no se convocó a los re-
presentantes del sector empresarial, pero es
obvio que lo que acordaron proteger los se-
nadores es a la planta productiva mexicana.

Ahí Ebrard habló insistentemente de
“líneas rojas” y de “horas decisivas”

mientras Monreal destacaba la plurali-
dad del encuentro de una respuesta de
unidad por México.

El todos a una como en Fuenteoveju-
na, pues.

Y la senadora Fernández consideró que
esta respuesta muestra la voluntad de todos
los senadores de ir en el futuro a una res-
puesta igualmente rápida, si importar fechas
ni horarios.  

ROSARIO Y SU OPORTUNIDAD
Para Dulce María Sauri, una diputada que
no tiene par en San Lázaro -ha sido ya va-
rias veces diputada y senadora-, fue gober-
nadora de Yucatán y presidenta del PRI jus-
to en el momento más crítico para este par-
tido, en las elecciones presidenciales del
2000 que ganó Vicente Fox, pero además
tiene la experiencia de haber participado en
la hora guerrillera de la izquierda mexicana
allá por los 70 del siglo anterior, por lo que
sabe de movimientos radicales de izquier-
da-, el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador es -dice irónicamente-, un gobier-
no de una izquierda muy neoliberal.

Parte de la “minibancada” del PRI en
San Lázaro sigue con interés la ocurrencia
atribuida a Pablo Gómez de iniciar un jui-
cio Político a Rosario Robles, exsecretaria
de Sedesol y de Sedatu.

Sauri advierte que la ocurrencia puede
salirle muy cara a AMLO y a Morena por-
que el único juicio político abierto en la Cá-
mara de Diputados en México fue contra un
político por allá en los 40 del siglo pasado.
Desde entonces no ha habido otro.

De procedencia ha habido varios. No es
lo mismo. Y el juicio político, explica, solo
funciona para un funcionario en funciones
porque la mayor sanción es la de la inhabili-
tación. Y Rosario Robles ni es funcionaria
y ya fue inhabilitada.

Pero sobre todo la experredista puede
exigir comparecer personalmente en su jui-
cio político ante la Cámara de Diputados,
para lo cual se le deberá dejar salir de la
cárcel a fin de asistir personalmente al pala-
cio de San Lázaro.

Y seguro eso será seguido por muchísi-
mos medios nacionales y extranjeros, lo que
podría no ser del agrado de AMLO.

Y eso deberá ocurrir en los siguientes días.

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

Facebook / https://www.
facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto Vizcaíno

La amenaza de EU al T-MEC une 
a senadores y gobierno de México   

Pobrecitos ... 
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El “autodestape” de un goberna-
dor como aspirante presidencial
es una noticia que debiera impac-
tar, cuando menos, dentro del es-
tado que gobierna y tal vez en
otros ámbitos de la vida política.

No sucede así con el realizado
por Jaime Rodríguez Calderón
(“El Bronco”), el gobernante sur-
gido por la vía de candidato inde-
pendiente en México y quien se
derrumbó estrepitosamente du-
rante su gestión.

“El Bronco” fue una figura
emblemática durante su campaña
electoral y, tal vez, el primer año
de gobierno, aunque después mos-
tró que es un político más, similar
a los anteriores y perdió todo el
carisma que le antecedía.

Durante su primera intentona
presidencial (2018) quedó como
un simple “bufón”, sin arrastre al-
guno, reflejado en la escasa vota-
ción tenida y en los escándalos
posteriores del cómo obtuvo la
candidatura independiente.

En Nuevo León, su forma de

gobernar no gustó a nadie, ni si-
quiera a aquellos que hicieron po-
sible su triunfo, respaldando su
candidatura desde los altos man-
dos empresariales, ni mucho me-
nos a los ciudadanos que cansados
de los abusos de gobernantes priis-
tas y panistas se volcaron en las
urnas a su favor.

En 2018 apenas rebasó el cin-
co por ciento de sufragios a su
favor, contrastando con el 50 por
ciento de votos en la elección
para gobernador.

Y aunque su gestión no es del
agrado de la mayoría de los habi-
tantes de Nuevo León y faltando
cuatro años para la elección pre-
sidencial, “El Bronco” insiste en
su intención de alcanzar la Presi-
dencia de la República.

Lo haría nuevamente como in-
dependiente, figura que no alcan-
zara el rango necesario para inte-
resar a los votantes y que para en-
tonces tendrían, tal vez, otras op-
ciones más interesantes que el fra-
casado “Bronco”.

Para su candidatura, Rodrí-
guez Calderón tendría tiempo su-
ficiente para recorrer el país, ya
que su gestión como gobernante
termina en 2021, por lo que con-
taría con casi tres años más hacer
presencia en todo el país, aunque,
posiblemente, lo que no consiga
serían los recursos físicos y eco-
nómicos para ello.

Y es que el gobernador de
Nuevo León fue acusado de usar
recursos humanos y económicos
de su administración para su cam-
paña de 2018, ahora por término
de gestión no podría hacerlo.

No se advierte que “El Bron-
co” se convierta en un candidato
apetecible para algún partido po-
lítico que quisiera exponer su
membrete, ante la falta de un
candidato propio, ya que los or-
ganismos políticos con registro
prefieren aliarse con los pode-
rosos y los nuevos no tendrían
opción para hacerlo.

El “autodestape” de “El Bron-
co” más parece un propósito de

jalar reflectores, ante lo pobre re-
sultados de su gestión y de opinión
que tienen sus gobernados hacia
su persona y su administración.

Y es que en Nuevo León, los
ciudadanos ya no saben por
quién optar, teniendo goberna-
dores como Jorge Treviño (fue
el detonante para poblar Chipin-
que), Sócrates Rizzo (no terminó
su gestión) Benjamín Clariond
(El Benjas, siempre El Benjas),
Fernando Canales (simplemente
empresario) y la dupla J. Nati-
vidad González y Rodrigo Me-
dina (los más cuestionados).

Ahora Samuel García surge
como la gran esperanza, aunque
sus desplantes no gustan y su es-
tilo de “chivo en cristalería” podría
afectarle en su ruta.

Nuevo León, es una entidad
pujante que con todo y esos pési-
mos gobernantes no se arredra an-
te nadie, ni nada, por lo que en los
dos años restantes, sus habitantes
tendrán que meditar mucho sobre
sus opciones de gobernante.

“El Bronco”, sin respuesta

En Nuevo León, su
forma de gobernar no
gustó a nadie, ni

siquiera a aquellos que
hicieron posible su

triunfo, respaldando su
candidatura desde los

altos mandos
empresariales, ni
mucho menos a los
ciudadanos que

cansados de los abusos
de gobernantes priistas
y panistas se volcaron
en las urnas a su favor.

Por Ramón 
Zurita Sahagún

ramonzurita44@hotmail.com

DE FRENTE Y DE PERFIL
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El fin de semana el presidente Do-
nald Trump dio pausa a sus inten-
ciones de designar a los cárteles me-
xicanos de la droga como grupos te-
rroristas. Explicó, en Twitter, que
tiene todo preparado para hacerlo.

“Sin embargo, a pedido de un
hombre que me agrada y respeto,
y que ha trabajado tan bien con no-
sotros, el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, nosotros sus-
penderemos temporalmente esta
designación e intensificaremos
nuestros esfuerzos conjuntos para
tratar decisivamente con estas or-
ganizaciones viciosas y en cons-
tante crecimiento”, añadió el mag-
nate de la construcción. 

La amenaza del mandatario que-
dó pendiente. Su aplicación, ante la
caprichosa manera de gobernar de
Trump, no da seguridad de que el ca-
so fue cerrado. Al contrario, en cuan-
to el gobierno mexicano no actúe
conforme a los intereses estadouni-
denses en materia de narcotráfico, la
amenaza “trumpiana” se cumplirá. 

Como recordará, amable lector,
la lucha contra la delincuencia orga-
nizada en México aún no rinde frutos
positivos en el gobierno del presi-
dente López Obrador que el 1 de di-
ciembre cumplió un año en el poder. 

Por lo menos tres hechos rele-
vantes se registraron en los últimos
meses, en los que participaron nar-
cotraficantes que sembraron muerte
y pánico. Uno fue el “culiacanazo”,
con el operativo fallido para capturar
a Ovidio Guzmán (a) “El Ratón”,
hijo del capo Joaquín “El Chapo
Guzmán”. Murieron ocho personas.
Los habitantes de Culiacán vivieron
horas de terror. 

A los pocos días ocurrió la ma-

tanza de la familia de México-esta-
dounidenses de la familia LeBarón.
Tres mujeres y seis niños mormones
perecieron al ser alcanzados por las
balas de los narcotraficantes,  en una
carretera en los límites de Chihua-
hua y Sonora. 

La violencia provocó que el pre-
sidente Trump ofreciera, en el pri-
mer caso, la ayuda del ejército es-
tadounidense para junto con México
combatir a la delincuencia. Ya en el
asunto de los mormones, el magnate
de la construcción  amenazó con de-
clarar organizaciones terroristas a
los cárteles de la droga. 

Los  diplomáticos mexicanos en-
frentaron el problema y otra vez vol-
vieron a detener las acciones del
mandatario estadounidense, quien
hace varios meses advirtió al go-
bierno de nuestro país que si no se
empeñaba en detener el flujo migra-
torio, recibiría un incremento en los
aranceles en nuestros productos. 

México se aplicó en controlar la
problemática de los migrantes y el
gobierno estadounidense quedó sa-
tisfecho, aunque las condiciones de

los extranjeros que deciden llegar a
la frontera, a través de nuestro te-
rritorio, sean infrahumanas. Viven
en situaciones muy difíciles en la
zona fronteriza del sur, en espera
del documento que les permita lle-
gar a Estados Unidos. 

A los hechos violentos registra-
dos en Culiacán, y en los límites de
Chihuahua y Sonora, se les sumó un
enfrentamiento entre “narcos” y re-
presentantes de la ley, en el que mu-
rieron al menos una veintena de per-
sonas. El hecho tuvo como escenario
el pequeño pueblo de Villa Unión,
a 60 kilómetros de la ciudad fronte-
riza de Piedras Negras, Coahuila. 

La violencia por el narcotráfico
se desplaza a lo largo de la frontera
con Estados Unidos. Hay entidades
como Tamaulipas en la que los ha-
bitantes llevan varios años de vivir
angustiados debido a la presencia
de los cárteles de la droga, que siem-
pre están en la búsqueda de mejores
zonas para introducir su mercancía
en el vecino país.

Los diferentes acontecimientos
relacionados con el narcotráfico in-

tensificaron las relaciones diplomá-
ticas. En México, la semana pasada
estuvo el fiscal general de EU, Wi-
lliam Barr, quien manifestó su agra-
decimiento al gobierno de México
por la detención de sospechosos de
participar en el asesinato de 9 inte-
grantes de la familia LeBarón.

Las autoridades mexicanas tam-
bién le dieron las gracias a Trump
por postergar la designación de cár-
teles de la droga como terroristas.
Del avance de la cooperación Mé-
xico-Estados Unidos contra las or-
ganizaciones criminales seguramen-
te habrá resultados para sacudirse
la amenaza de injerencias extranje-
ras en asuntos exclusivos del go-
bierno de nuestro país. 

Mientras, se encuentran pendien-
tes de solución dos problemas que
interesan mucho a México: el con-
trabando de armas y la aprobación
del tratado comercial de México,
Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 

En el caso de las armas, se supone
que tarde o temprano se aplicarán
mecanismos para controlar ese ilícito
en las aduanas. En el asunto del T-
MEC intervinieron factores políticos
que lo demoraron. Los demócratas
plantearon cambios al convenio, co-
mo es la revisión de EU a las condi-
ciones laborales en México. El se-
cretario de Hacienda confía en que
a principios de enero, el citado acuer-
do citado estará ratificado por los go-
biernos de los países mencionados.

El presidente Trump se encuentra
en medio de una tormenta política,
pues sus adversarios intentan llevar-
lo a un juicio político para destituir-
lo. La lucha se realiza en temporada
electoral, en la que el magnate quie-
re el poder por cuatro años más.
Quizá a eso se deba la actitud ama-
ble hacia México. Claro, el gobierno
mexicano no deberá confiarse. 

aco2742@hotmail.com

PUNTO X PUNTO

Por Augusto
Corro

“Narcoterrorismo”, no por ahora
La amenaza del
mandatario quedó
pendiente. Su

aplicación, ante la
caprichosa manera 

de gobernar de Trump,
no da seguridad de que
el caso fue cerrado. 

Al contrario, en cuanto
el gobierno mexicano
no actúe conforme a

los intereses
estadounidenses en

materia de
narcotráfico, la

amenaza “trumpiana”
se cumplirá. 

Santos cárteles...
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El asilo, por cuestiones de huma-
nidad, tiene referencia internacional
y también legal e histórica en Mé-
xico. Nuestro país se ha dado a la
tarea de recibir a personalidades
del mundo quienes, por cuestiones
políticas domésticas, tuvieron la
necesidad de emigrar y de recibir
la protección de un Estado. Así,
México se ha puesto en la vanguar-
dia del asilo mundial. Sin embargo;
han existido algunos asilos cues-
tionables, que más parecen la pos-
tura política de un régimen espe-
cífico o la presión política del ex-
terior, más que la verdadera voca-
ción de ofrecer estas tierras hospi-
talarias a alguien que teme por su
integridad física y la de su familia.

En este caso, de asilos cuestio-
nables, tenemos el realizado por
intermediación del magnate esta-
dounidense David Rockefeller
cuando Reza Pahlevi “el sha de
Irán” se refugió en la ciudad de
Cuernavaca en 1979, en el sexenio
del presidente López Portillo. Este
asilo se dio derivado de las movi-
lizaciones sociales en aquel país
de medio oriente, producto del ser-
vilismos de este personaje a los
intereses americanos y europeos.
Además de mantener en pobreza
extrema a su pueblo y, en contras-
te, realizar majestuosas celebra-
ciones, públicas y privadas.

Adicionalmente, otro asilo que
levantó suspicacias en América
Latina fue el del presidente hon-
dureño Manuel Zelaya, una vez
que intentó una estrategia reelec-
cionista. El Congreso de su país
lo destituyó y repuso un gobierno
de facto para retomar el poder. En
ese momento (2009) el presidente
Felipe Calderón lo recibió como
Jefe de Estado con la consigna de
reponer el poder constitucional en
ese país y con esto, dejar que el
mandato del presidente Zelaya
concluyera de forma pacífica.

Estos dos asilos nublan un po-

co las grandes y simbólicas ayudas
que México ha dado a políticos y
artistas perseguidos. Entre los cua-
les destacan, el asilo a León
Trotsky quien, terminó siendo ene-
migo de Stalin en Rusia y lideró
un movimiento internacional de
izquierda; donde tuvo acercamien-
tos con Diego Rivera y Frida Kah-
lo, quienes intercedieron ante el
presidente Lázaro Cárdenas para
brindar el apoyo al político revo-
lucionario. Este asilo terminó, co-
mo es sabido, con su asesinato en
el año 1940. Asimismo, resaltan
los otorgados a la esposa del pre-
sidente Salvador Allende, Horten-
sia Bussi Soto y al cineasta Luis
Buñuel quien terminó siendo un
creativo de la cultura mexicana en
la mitad del siglo pasado.

Estos claroscuros de nuestro
país, en este tema, se acentuaron
con el último asilo registrado del
presidente de Bolivia, el dirigente
indígena, Evo Morales. Este even-
to boliviano, tuvo diversos yerros
por parte de nuestro país. Desde
la temprana aceptación de México
del “triunfo” de Morales en las pa-
sadas elecciones del 20 de octubre,

el gobierno de México tenía una
postura clara sobre los aconteci-
mientos sucesivos. De hecho, for-
mó parte del show mediático que
dio al mundo su exilio. Todo em-
pezó cuando se habló del refugio
que había tomado en su base po-
lítica; el Chapare en la provincia
de Cochabamba. De ahí, se creo
una historia sobre lo que peligraba
la vida del ahora depuesto presi-
dente de Bolivia. Se vieron videos
en redes sociales donde, personas
de la calle, entraban a la supuesta
casa de Evo Morales, en la Paz, y
rompían lo que se encontraban.
Esta historia ayudó a justificar la
decisión “indiscutible” de ofrecer
el asilo al dirigente sudamericano.
Poco después, el canciller Marce-
lo Ebrard, en conferencia de
prensa, habló del viacrucis di-
plomático del avión de la Fuerza
Aérea Mexicana. La gran incer-
tidumbre era si sería recibido,
por el Gobierno Mexicano, co-
mo Jefe del Estado Boliviano o
como un ciudadano más que ve
temer por su salud y vida.

Toda esta parafernalia, reali-
zada por la cancillería y apoyada

por la Presidencia de la República,
no tuvo el mismo gesto de agra-
decimiento por parte de Evo Mo-
rales, cuando las redes sociales
dan cuenta que utilizó el asilo co-
mo trinchera política para seguir
combatiendo a sus enemigos po-
líticos y más aún, su supuesto mie-
do de sufrir agresiones no es tal,
ya que con la mano en la cintura
tomó un “vuelo comercial” a la
Habana; para, desde otra trinchera
más estructurada con su causa, de-
cidir regresar a Bolivia como di-
rigente del MAS (Movimiento al
Socialismo) para liderar, desde su
partido, las elecciones presiden-
ciales venideras.

La empatía histórica de Méxi-
co con aquellas personas que le-
gítimamente solicitan el asilo de
nuestro Gobierno, para permane-
cer en nuestro territorio, deberían
fomentar buscar la tranquilidad
del refugiado; pero también la
tranquilidad de este pueblo hos-
pitalario. Evo Morales no entró a
México como refugiado, sino co-
mo huésped de hotel y parece ya
está por pagar la cuenta para se-
guir su camino.

CON MI MANO IZQUIERDA...

La parafernalia del asilo

Por Edgar 
Gómez Flores

Estos claroscuros de
nuestro país, en este

tema, se acentuaron con
el último asilo registrado
del presidente de Bolivia,
el dirigente indígena, Evo
Morales. Este evento

boliviano, tuvo diversos
yerros por parte de

nuestro país. 
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DE CINCO ESTRELLAS

Saltillo, Coahuila.- Hace unos
días fue inaugurada la ruta Ciu-
dad de México-Saltillo, de Ae-
romar. Minutos antes de aterrizar
se sirvió a todos los pasajeros
una copa de vino espumoso para
brindar con el CEO de la aero-
línea, Danilo Correa, quien dijo
que “el objetivo de la nueva ruta
aérea entre la Ciudad de México
y Saltillo es parte de las acciones
de la aerolínea para contribuir a
promover las conexiones aéreas
nacionales y la transportación
eficaz de pasajeros en México.
Y de la razón de ser de la nueva
ruta en particular explicó que
“necesitamos conectividad aérea
para promover la economía del
estado y su población”.

Destacó que Aeromar conti-

núa conectando diferentes regio-
nes de México y mostró su be-
neplácito al llegar a Saltillo en
equipo ATR 72 de turbo-hélice.
Agradeció a socios y aliados co-
merciales y a las autoridades que
lo acompañaron, entre éstas el
secretario de turismo federal,
Miguel Torruco Marqués, y su
esposa, Gloria Garza, su parti-
cipación en el vuelo inaugural. 

Ya en el Aeropuerto Interna-
cional Plan de Guadalupe, en el
municipio de Ramos Arizpe, dos
bombas de agua bautizaron y
dieron la bienvenida al vuelo.
Luego, al pie del avión las au-
toridades cortaron el listón sim-
bólico del inicio de operaciones
de Aeromar en esta localidad,
donde lo esperaban el secretario
de Economía en el estado, Jai-
me Guerra Pérez; la secretaria
de Turismo y pueblos mágicos,
Guadalupe Oyervides Valdez,
y empresarios de la región.

“Nos enorgullecemos todos
de que Aeromar haya llegado
con bien y se quede con noso-
tros mucho tiempo; queremos
formar parte de la historia en
Coahuila para lograr un creci-
miento importante en materia
económica y turística, al ser el

estado un referente en inversión
y seguridad” expresó Jaime
Guerra Pérez.  

Por su parte Danilo Correa
indicó: “nuevamente hacemos
historia y seguimos conectando
a México y promoviendo el de-
sarrollo. Para nosotros es verda-
dero orgullo estar aquí”. Tam-
bién auguró grandes éxitos para
la ruta con vuelo diario y cele-
brando 32 años de operaciones
de Aeromar y sus 20 rutas, una
de ellas internacional.  

El directivo señaló que con
el 50 por ciento de ocupación ya
sería costeable la ruta, por lo que
esperan sea sostenible y rentable.
“Llegamos para quedarnos; este
vuelo solamente es la puerta de
entrada para muchos proyectos
que estamos considerando de
Saltillo hacia el norte”.

Destacó que el apoyo del go-
bierno del estado para llegar a
la plaza fue básicamente logís-
tico, les facilitaron las cosas para
que se hicieran los tramites de
forma rápida. De acuerdo a Co-
rrea, no hay compromisos de
compra de asientos por parte del
gobierno para mantener la ruta,
sólo descuento del 30 por ciento,
basado en los tráficos que esti-

man tener (150 asientos men-
suales, durante seis meses). 

Por último señaló: “queremos
que Saltillo se vuelva hub regio-
nal, para que pueda alimentar no
sólo la frontera con Estados Uni-
dos, sino también el oriente y el
occidente de la entidad.  

En su oportunidad, Miguel
Torruco Marqués resaltó la im-
portancia de impulsar la cone-
xión de todas las regiones del
país para fomentar el turismo.
“Coahuila sigue caminando en
forma sólida con poco más de
dos millones de turistas hospe-
dados en hotel, cuya derrama
económica es de más de dos mil
700 millones de pesos, lo que
hace que se incremente la acti-
vidad turística del estado”.  

El vuelo inaugural llegó con
52 pasajeros provenientes de la
Ciudad de México y regresó con
54 a la capital del país. Cabe des-
tacar que Aeromar llega a Salti-
llo con tarifas muy atractivas.
En viaje redondo mantendrá de
inicio tarifa de tres mil 200 pesos
y en viaje sencillo mil 799 pesos,
con impuestos incluidos.  

Saltillo se caracterizada por
atraer a viajeros de negocios, tie-
ne amplia producción automo-
triz y de línea blanca. También
ofrece amplia gama de activida-
des para los viajeros por placer
e incluso para quienes buscan
experiencias fuera de lo común.
La urbe está a mil 800 metros
sobre el nivel del mar. Su zona
árida se conoce por ser territorio
paleontológico y de estudio as-
tronómico, además de tradición
vinícola.

�����El Festival Holísti-
co Navideño “Todo está bien” se
ha llevado cabo exitosamente des-
de hace ocho años, como forma
de agradecer el año que se va y
construir uno nuevo en plenitud.   

Este 2019, tendrá lugar el pró-
ximo domingo 22 de diciembre
de 9:00 a 20:00 horas en la Uni-
dad de Congresos del Centro Mé-
dico Siglo XXI, ubicado en Av.
Cuauhtémoc 330, Col. Doctores. 

“Todo está bien” es regalo
para prepararnos con nueva con-
ciencia: la del amor a nosotros

mismos y a los demás. ¡Estamos
Unidos para Sanar! En esta oca-
sión, el Panel Magistral estará
conformado por siete conferen-
cistas expertos en Astrología,
Curación energética, Ho’opono-
pono, Medicina tradicional Chi-
na, Musicoterapia, Bioneuroe-
moción, Feng Shui, Kundalini
Yoga, Radiestesia, Runas, Árbol
Genealógico y Reiki, entre mu-
chas especialidades más. Ade-
más, Música, Teatro y Sorpresas,
amenizando el evento. 

Los conferencistas son: Gina
Cárdenas, Carmen Chong,
Gregorio Barrera, Jasibe Me-
dina Osorio, Laura Tapia, Lety
Neri y Zohar Epstein. Todos

ellos compartirán su aprendizaje
con gente que desee sentirse
bien, generar riqueza y prospe-
ridad y disfrutar salud y armonía,
aplicando herramientas que nos
permiten elegir de manera dis-
tinta, armonizarnos y equilibrar-
nos, generando altas frecuencias
con beneficios saludables.

Más información e inscrip-
ciones: 55-5519-2018. Enlace pa-
ra vía WhatsApp bit.ly/Festival-
TODOestaBIEN 55-4097-3497

“El ángel de la fama tiene
sus alas hechas de papel...
periódico”.

victoriagprado@gmail.com
Twitter: @victoriagprado

- El Festival Holístico Navideño “Todo está bien”, tendrá lugar el próximo domingo 22 de diciembre de 9:00 a 20:00 horas

- Abre Aeromar vuelo diario de la CDMX a Saltillo, industriosa ciudad 
de la Comarca Lagunera que también ofrece atractivos turísticos

Por Victoria
González Prado

El secretario de turismo federal con su esposa, el corte de listón, autoridades en la bienvenida
y Danilo Correa.

Festival Holístico Navideño “Todo está bien” el próximo
domingo.

A bordo el CEO de la aerolínea brindó con los pasajeros. Lle-
gando a Ramos Arizpe y el bautizo del avión.
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El Director General de la Agencia
Espacial Mexicana (AEM), orga-
nismo descentralizado de la Secre-
taría de Comunicaciones y Trans-
portes (SCT), Salvador Landeros
Ayala, informó que el nanosatélite
mexicano “AztechSat-1” llegó
exitosamente a la Estación Espa-
cial Internacional (EEI).

“La maniobra de acoplamiento
de la cápsula “Dragon”, que impli-
có movimientos a velocidades
promedio de 7.66 kilómetros por
segundo, se logró a las 7:47 A.M.
ET de este domingo 8 de diciem-
bre, por lo que nos complace
anunciar oficialmente, que el inge-
nio mexicano AztechSat-1 ha lle-
gado a la EEI”, anunció ayer.

Landeros detalló que, después
de tres días de viajar a través del
espacio en la cápsula “Dragon” de
Space-X, ésta logró acoplarse con
éxito a la EEI, misma que orbita la
tierra desplazándose a una veloci-
dad aproximada de 27,000 kiló-
metros por hora.

El proyecto AztechSat-1, pri-
mer satélite que se lanza en la pre-
sente administración del presidente
López Obrador, es un logro que ha-
ce historia, pues representa toda
una nueva etapa de la ingeniería
mexicana, que ha llegado al espa-
cio y ahora a esta estación, subrayó.

Detalló que, ahora, el Azte-
chSat-1 será recibido por los as-
tronautas que se encuentran en
la EEI, y será colocado en su ór-
bita aproximadamente el 27 de
enero próximo.

Cabe recordar que el cohete
“Falcon 9”, portando el nanosatéli-
te al interior de la cápsula Dragon,
despegó el pasado 5 de diciembre a
las 11:29 horas, tiempo de la Ciu-
dad de México, desde las instala-
ciones de NASA en Cabo Cañave-
ral, Florida, Estados Unidos.

Muchas felicidades a los inge-
nieros mexicanos que han hecho
posible esta hazaña, que tal vez
aún no dimensionemos en su am-
plio espectro, considerando que
las primeras potencias del mundo
como Estados Unidos, nos llevan
decenios de ventaja en la materia,
por lo que implica el conocimien-

to de nuestro territorio y las reser-
vas naturales que contiene.

Por otra parte, le comento
que en el pasado Día Internacio-
nal del Voluntariado, The Home
Depot, la tienda número uno pa-
ra mejoras en el hogar, ratificó
su compromiso con la sociedad
al fomentar entre sus más de 16
mil asociados la realización de
acciones de voluntariado que im-
pacten de manera positiva en las
comunidades donde opera.

A lo largo de 2019, The Ho-
me Depot realizó 815 jornadas
en el país, con los que benefició
a más de 641 mil personas perte-
necientes a los sectores más vul-
nerables de la sociedad a través
de su programa de voluntaria-
do Equipos Depot.

Este es un programa de volun-
tariado a nivel nacional, en el cual
la compañía aporta los recursos
necesarios y sus asociados (as) do-
nan su entusiasmo, tiempo libre,
conocimientos técnicos y voca-
ción de servicio para cambiar la
realidad de cada lugar.

“Quiero agradecer a todos
nuestros asociados que formaron
parte de las jornadas de Equipos
Depot este año. Gracias a su apo-
yo y compromiso The Home De-
pot puede seguir mejorando la ca-
lidad de vida de las comunidades
donde opera. Este logro nos moti-
va a continuar impulsando accio-

nes a favor de las familias más ne-
cesitadas y a seguir en el proceso
de construir un mejor país”, co-
mentó Érika Díaz, Vicepresidenta
de Mercadotecnia, Ventas en Lí-
nea y Relaciones Públicas de The
Home Depot México.

Cerca de 8 mil 650 asocia-
dos (as) de mandil naranja invir-
tieron un total de 1,976 horas de
trabajo para beneficiar a 791 insti-
tuciones y sitios como escuelas,
parques, playas y asociaciones ci-
viles. En dichas jornadas se reali-
zaron actividades de limpieza,
pintura, rehabilitación de áreas
verdes, cambio de luminarias para
generar un ahorro de energía, y
mantenimiento de las instalacio-
nes a través de la utilización de
materiales de primera calidad.

Algunas de las instituciones
beneficiadas en este año son:
Fundación Carol; Hospital de
Especialidades; Casa Hogar Be-
nito Juárez; Caminando por una
Esperanza de Vida, A.C.; Parque
Alegres, I.A.P.; DIF Jacona,
Unidos; APAC; Nuevo Amane-
cer; Cáritas Diocesana; Club de
Amigos Teletón; y Banco de Ali-
mentos, entre otras.

Además, gracias al programa
“Unidos por la Vivienda”, este año
se entregaron 66 viviendas en di-
ferentes estados del país, algunas
de las cuales fueron construidas a
través de las jornadas de volunta-

riado Equipos Depot y la partici-
pación de Asociados(as) y provee-
dores de la compañía.

Con actividades como estas,
The Home Depot mantiene uno de
sus valores más importantes de la
empresa: Devolver a la comuni-
dad, que permite a la compañía
contribuir a mejorar la calidad de
vida y el entorno de los habitantes
de las zonas en la que opera.

En tanto, Vanguard lanzó ayer
su perspectiva y análisis sobre la
economía global y los mercados
financieros. Con las continuas ten-
siones comerciales, la incertidum-
bre geopolítica y las políticas im-
predecibles que se están convir-
tiendo en la nueva normalidad,
Vanguard espera que el crecimien-
to de EU se desacelere por debajo
de la tendencia a alrededor del 1%
en 2020, con el riesgo de recesión
aún elevado.

“El entorno geopolítico actual
está definiendo una nueva era de
incertidumbre, que esperamos
tenga un peso negativo en los
mercados financieros para el pró-
ximo año”, dijo Joseph Davis ,
Ph.D., Economista Jefe Global
de Vanguard y jefe del Grupo de
Estrategia de Inversión de Van-
guard. “A pesar de esta perspecti-
va, esperamos que los inversores
a largo plazo continúen benefi-
ciándose de los principios proba-
dos en el tiempo de la construc-

ción de carteras. Factores dentro
del control de un inversor a largo
plazo, como ahorrar más, traba-
jar más, gastar menos y controlar
los costos. Superan los benefi-
cios menos confiables de las in-
clinaciones de cartera de búsque-
da de retorno ad-hoc, la sincroni-
zación del mercado y la previ-
sión de escenarios futuros “, citó.

Aunque la confluencia de la
desaceleración del crecimiento
global y la persistente incertidum-
bre geopolítica crea un escenario
frágil para los mercados en 2020 y
más allá, las valoraciones más fa-
vorables han llevado a una mejora
modesta en la perspectiva de renta
variable global de Vanguard en la
próxima década. Comparativa-
mente, se espera que los rendi-
mientos de los ingresos fijos sean
moderados en el mejor de los ca-
sos, con las proyecciones más ba-
jas de Vanguard teniendo en cuen-
ta las tasas de política decrecien-
tes, los bonos a largo plazo consi-
derablemente más bajos y los dife-
renciales de crédito comprimidos
a nivel mundial.  

Según las proyecciones del
Modelo de Mercados de Capital
de Vanguardia (VCMM), la pers-
pectiva de rendimiento a largo pla-
zo de la empresa para las acciones
sigue siendo guardada en relación
con las décadas anteriores. Al te-
ner en cuenta las menores expec-
tativas de crecimiento global, in-
flación y tasas de interés, el rendi-
miento anualizado para el merca-
do de valores de EU. Durante los
próximos diez años está en el ran-
go de 3.5% -5.5%. Esto es similar
a las perspectivas del año pasado y
significativamente menor que la
experiencia de los años posteriores
a la crisis financiera mundial.

La disminución del apoyo del
consumidor, junto con la persis-
tente incertidumbre elevada en los
EU. Y en el extranjero en el futuro
previsible, ha llevado a Vanguard
a rebajar su pronóstico de creci-
miento de EU., a 0.5% -1.5%, por
debajo de la inflación objetivo en
2020, incluso en un entorno de po-
lítica de la Fed relajamiento; em-
pero, lo anterior será motivo de
posterior análisis en otra entrega
de HORA 14.

mauricioconde59@outlook.com
Twitter;  @mauconde

“HORA 14”

Por Mauricio 
Conde Olivares

Decrecerá economía de EU en 2020

El nanosatélite mexicano “AztechSat-1” llegó exitosamente a la Estación Espacial Internacional (EEI).
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No se aceptará nada que lesione la
soberanía nacional del país, afirmó
nuevamente el secretario de Rela-
ciones Exteriores (SRE), Marcelo
Ebrard Casaubón.

Esta declaración recibió respaldo
pleno del Senado de la República,
el órgano del Poder Legislativo que
tiene la responsabilidad constitucio-
nal de vigilar la política nacional en
materia de relaciones exteriores.

Pese a todo, se mantiene el temor
de que todavía se tendrán que hacer
nuevas concesiones al gobierno de
los Estados Unidos para lograr que
se ratifique el Tratado de Libre Co-
mercio (T-MEC) con esa nación y
Canadá, en el cual tienen tantas es-
peranzas puestas el gobierno y los
empresarios mexicanos.

Desde su campaña electoral, el
actual presidente de los Estados Uni-
dos, el multimillonario Donald
Trump, eligió a México como su
principal contendiente y nunca ha
dejado de presionar, menos ahora
que está en proceso de buscar la ree-
lección en el cargo.

Primero fue el tema migratorio.
Trump anunció la construcción de
un muro a lo largo de más de tres
mil kilómetros de frontera y como
no consiguió el respaldo de sus pro-
pios paisanos, buscó otra vía para
imponerse a México y la encontró
al anunciar aranceles a las exporta-
ciones mexicanas, aprovechando que
ya no estaba vigente el TLC original
ni entraba en  vigor la nueva edición.

El gobierno mexicano, por con-
ducto del mencionado titular de Re-
laciones Exteriores, Ebrard Casau-
bón – quien ha sido designado por
el presidente Andrés Manuel López
Obrador principal interlocutor con
el gobierno de los EU – respondió
que no haría nada que contraviniera
la autonomía nacional.

Buena declaración, pero en la
práctica, de manera apenas disimu-
lada, México cambió su política mi-
gratoria y, con el respaldo de la re-
cién creada Guardia Nacional cerró
los accesos en las fronteras nortes

y sur. Apenas ayer, las agencias in-
ternacionales difundieron estadísti-
cas originalmente manejadas por la
cadena FOX, en las que se muestra
que en noviembre disminuyó 30 por
ciento el número de migrantes de-
tenidos en la frontera entre Estados
Unidos y México con respecto al
mismo mes del año anterior, “una
tendencia a la baja que se ha repe-
tido en los últimos seis meses, desde
que el Ejecutivo mexicano endure-
ció su política migratoria”, detalló
la agencia española EFE.

Si bien Trump felicitó a México
y a su presidente, López Obrador,
por el resultado de la nueva política
migratoria, ello no implica dejar pre-
sentar a sus electores a México como
un enemigo a vencer y la vía que eli-
gió ahora es revisar la nueva versión
del Tratado de Libre Comercio, el T-
MEC, a pesar de que ya lo habían
aprobado sus negociadores, entre los
cuales estuvo de tiempo completo su
yerno y asesor Jared Kuchner. 

Cabe mencionar que en aparien-
cia, las exigencias de cambiar el
contenido vienen del Congreso de
la vecina potencia, pero aunque
Trump esconda la mano, el hecho
es que se produjeron nuevas exi-
gencias para México, ahora en el
terreno laboral, que ya se había mo-
dificado en México precisamente
por demandas de los negociadores
de los Estados Unidos y Canadá
que consideran inequitativa la com-
petencia de México por sus bajos
salarios.

En concreto, la nueva exigencia
de los Estados Unidos es que se per-
mita la entrada a México de “ins-
pectores” que comprueben que se
aplican las reformas recién aproba-
das por el Congreso mexicano y que
no son “letra muerta”.

Por supuesto, tal demanda es ina-
ceptable y eso fue lo que dijo Ebrard

con el respaldo de integrantes del
Senado, pero no hubo un rechazo
definitivo a las exigencias estadu-
nidenses, pues se dejó abierta la po-
sibilidad de crear una especie de tri-
bunales de controversia para dirimir
los temas comerciales donde haya
diferencias, además de que se aceptó
realizar cambios en materia de pro-
tección al ambiente y también per-
mitir mayor ingreso de acero pro-
veniente de la Unión Americana, a
cambio de preservar el mercado lo-
cal para el aluminio, todo en un pla-
zo de cinco años.

En materia de protección al am-
biente, el canciller sostuvo que
nuestro país va más avanzado que
Estados en esa materia, sobretodo
en el asunto del cambio climático.
Al respecto, basta recordar que
Trump se ha negado a suscribir
acuerdos internacionales que tie-
nen como finalidad reducir la con-
taminación. 

Al término del encuentro con

los senadores, donde estuvieron
representados todos los partidos,
el titular de la SRE informó que
esa es la posición que el subsecre-
tario Jesús Seade – quien fue el
representante del entonces presi-
dente electo, Andrés Manuel Ló-
pez Obrador en las negociaciones
del T-MEC -  comunicará a los ne-
gociadores de Estados Unidos, pa-
ra lo cual, si es necesario, viajará
al vecino país del norte.

A esa reunión sin precedentes,
efectuada en las oficinas de la Jun-
ta de Coordinación Política del Se-
nado que preside Ricardo Mon-
real, de Morena, acudieron además
del secretario de Relaciones Ex-
teriores, la titular de Economía,
Graciela Márquez, la presidenta
del Senado, Mónica Fernández, y
los coordinadores de todos los gru-
pos parlamentarios.

CONTINÚA LA POLÉMICA EN
TORNO AL NOMBRAMIENTO DE

LA PRESIDENTA DE LA COMISIÓN
NACIONAL DE LOS DERECHOS

HUMANOS

Mientras el PAN y otras organiza-
ciones mantienen demandas judi-
ciales para declarar ilegal el nom-
bramiento de Rosario Piedra Ibarra
como presidenta de la Comisión
Nacional de Derechos Humanos
(CNDH), el vicecoordinador del
PT en la Cámara de Diputados,
Benjamín Robles Montoya, calificó
como un show mediático la estra-
tegia panista para tratar de que se
declare inválido el proceso median-
te el cual fue elegida en el Senado
Piedra Ibarra.

Para no variar, el oaxaqueño Ro-
bles Montoya recurrió a una frase
de propaganda muy común entre los
legisladores que integran el bloque
mayoritario de Morena y aliados,
que sostiene que la reacción, incluido

el PAN, “está moral y políticamente
derrotada” y agregó que sus deman-
das no tienen sustento, ya que Piedra
Ibarra llegó a la CNDH con legiti-
midad por el voto de legisladores y
por su trayectoria .

“Ellos deberían de ponerse a tra-
bajar para el bien del país. A lo me-
jor tienen cola que les pisen en ma-
teria de derechos humanos en su pa-
so por el gobierno federal", indicó
diputado federal ex candidato a go-
bernador de su estado.

Agregó que el PAN, en su ca-
lidad de oposición, todo lo ve ne-
gativo sin que importe que están
hablando de una verdadera defen-
sora de los derechos humanos,
por lo cual no permitirán que ese
partido manche la imagen de Ro-
sario Piedra. Es, dijo, una estra-
tegia que no habrá de prosperar,
ahora que los mexicanos cuentan

con una verdadera defensora de
los derechos humanos.

Previamente, el coordinador de
los senadores del PAN, Damián Ze-
peda, advirtió que la ilegalidad en
la designación de Rosario Piedra es
un tema que no se ha agotado pues
están  pendientes demandas inter-
puestas ante la Suprema Corte de
Justicia (SCJN).

EL PAN, TAMBIÉN EN CONTRA
DE LA LEY DE AMNISTÍA

Por su parte, el coordinador de los
diputados del PAN, Juan Carlos Ro-
mero Hicks, señaló que la preten-
dida Ley de Amnistía que busca
aprobar Morena, brindaría impuni-
dad a quienes envenenan a los jó-
venes con drogas y a quienes roban.

El también ex gobernador de
Guanajuato, indicó que la propuesta
que el Presidente envío al Congreso,
ofrece beneficios a quienes estén
privados de la libertad, indiciados,
procesados y sentenciados por haber
cometido delitos.

Indicó en particular que entre los
beneficiarios estarían los encarce-
lados por participar en robos sin vio-
lencia, a casa-habitación, por sus-
tracción de teléfono celular y tarjetas
de débito y crédito, o bien por deli-
tos cibernéticos, robo de identidad
y el conocido cristalazo.

Romero Hicks comentó que los
diputados panistas, dirigidos por Pi-
lar Ortega, presidenta de la Comi-
sión de Justicia, y Felipe Fernando
Macías Olvera, subcoordinador de
Seguridad Pública, propusieron a
los otros partidos que, antes de apro-
bar la mencionada Ley de Amnistía,
se tomen en cuenta las opiniones de
los individuos y las organizaciones
de la sociedad civil en un amplio
Parlamento Abierto. 

El coordinador panista destacó
que los legisladores de Morena se
ha empeñado en aprobar dicha ley
con el argumento de que se trata de
delitos menores o de baja cuantía,
sin tomar en cuenta que son preci-
samente los que más afectan a los
sectores con menores recursos, co-
mo los jóvenes a quienes roban un
celular o una computadora.

Cede México a presiones, pero “poquito” 

riverapaz@infinitummail.com

CLASE POLÍTICA

Desde su campaña electoral, el actual presidente de los Estados
Unidos, el multimillonario Donald Trump, eligió a México como 

su principal contendiente y nunca ha dejado de presionar, menos 
ahora que está en proceso de buscar la reelección en el cargo.

Por Miguel 
Ángel Rivera
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Se dice en los corrillos políticos
que Cuauhtémoc Cárdenas tie-
ne “boca de profeta” y ejemplos
para comprobarlo, hay varios.
Cuando el ingeniero dejó las fi-
las de partido que había fundado,
el de la Revolución Democráti-
ca, -en noviembre del 2014-, ad-
virtió sobre lo que le ocurriría a
dicho instituto político y a quie-
nes se adueñaron de él –los fa-
mosos “Chuchos”, Zambrano y
Ortega-, al paso del tiempo.

En su renuncia, Cárdenas So-
lórzano, entre otros motivos, su-
brayó las cada vez más graves di-
ferencias en las medidas que de-
bían adoptarse “para recuperar la
credibilidad de la organización y,
de manera especial, de sus diri-
gentes ante la opinión pública, in-
dispensables para lograr su reposi-
cionamiento como una verdadera
opción política de carácter y al-
cances nacionales, única forma en
que le sea útil al país”.

Más tardó en irse el ingeniero
del sol azteca, que ese instituto po-
lítico entrara en lo que fue la ruta –
directa y sin escalas-, de su deba-
cle. Como ya se consignó en lí-
neas anteriores, Jesús Ortega, Je-
sús Zambrano, Héctor Bautista
y Carlos Navarrete, se adueñaron
de la dirigencia de ese partido y
todo se les fue en tomar decisiones
erráticas. Tiempo después y para
las elecciones presidenciales de
2018, se les ocurrió repetir el ex-
perimento de intentar juntar el
agua con el aceite, es decir la
alianza entre el PRD y el PAN, y
todo acabó yéndose por tierra.

Y se subraya, Cuauhtémoc Cár-
denas tiene boca de profeta porque
recientemente, desde Zumpango,
Estado de México, dirigió una cer-
tera crítica ni más ni menos que al
presidente Andrés Manuel López
Obrador, al señalar:

“Yo no veo hasta este momento
una propuesta integrada de cómo
recuperar el crecimiento de la eco-
nomía y esto es fundamental para
que el país pueda contar con los
recursos necesarios para enfrentar
y resolver los muchos problemas

que se tienen. El gobierno federal
no se dice en donde debe ir la in-
versión, dónde debe acompañarse
la inversión pública de la inver-
sión privada ni donde tendrían
mayor impacto las inversiones en
el terreno productivo”. 

O sea, el ingeniero coloca “el
dedo en la llaga”, porque los mis-
mos resultados negativos vio en el
terreno educativo y especialmente
en cuanto a la migración, donde
concluyó que este gobierno de la
llamada cuarta transformación, le
hace el trabajo sucio al de Estados
Unidos, esto es, México está com-
pletamente doblegado. Y de pasada,
Cárdenas remató: la administración
que encabeza López Obrador, no
encarna ni de lejos a la izquierda.

Menudo coraje entripado hizo
el Ejecutivo al que es bien sabido,
no le gustan ni los contrapesos ni
las críticas, especialmente cuando
éstas son constructivas y objetivas
como las del ingeniero.

En su gustadísima conferencia
de prensa mañanera, el tabasqueño
hizo exactamente lo mismo, ¡qué
curioso!, como cuando le pregun-
taron sobre los ataques y amena-
zas del presidente Donald
Trump, evadir, pero además, se
detectó en el tabasqueño un cierto
temor por lo que Cárdenas Solór-

zano advirtió que le puede ocurrir
a Morena y en general a la llama-
da cuarta transformación si sigue
incurriendo en tantos errores, em-
pezando por el de su división in-
terna, que se ve que no podrá re-
solver ni el mismísimo presidente.

No sin antes dejar sentado que
respeta mucho al ingeniero Cárde-
nas, el Presidente dijo que no esta-
ba como para polemizar y esta ac-
titud resulta lógica. Muy harto y
cansado se le ha visto en los últi-
mos días a López Obrador, sobre
todo, después de que el gobierno
de Estados Unidos girara sus apre-
ciables instrucciones para que el
expresidente de Bolivia, Evo Mo-
rales saliera inmediatamente de
México, a cambio de que Donald
Trump, reconsiderara nombrar
como terroristas a los carteles me-
xicanos. Entonces como lo dijo el
ingeniero Cárdenas ¿no que nues-
tro país no le hace el trabajo sucio
al poderoso vecino del norte?

Y en esto último, por cierto
también va de por medio la nego-
ciación del T-MEC. Por ello el
siempre flamante Secretario de
Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard,  el subsecretario para
América del Norte, Jesús Seade y
la secretaria de Economía, Gra-
ciela Márquez, se reunieron ayer

por la tarde con senadores encabe-
zados por el presidente de la Junta
de Coordinación Política, Ricardo
Monreal y la presidenta de la Me-
sa Directiva de esa instancia legis-
lativa, Mónica Fernández Bal-
boa, para revisar los avances en la
ratificación del nuevo acuerdo co-
mercial.

Por cierto, no dejó de llamar la
atención que estuvieran la panista,
Josefina Vázquez Mota; Claudia
Ruiz Massieu, del PRI y el exjefe
de gobierno de la CDMX, Miguel
Angel Mancera.

MUNICIONES
*** El sábado, Claudia Shein-
baum rindió su primer Informe de
Gobierno al frente de la Ciudad de
México. Nada nuevo bajo el sol,
según ella, puros logros ha tenido
y va muy bien. Así, como para re-
cibir la “bendición presidencial”,
la jefa de Gobierno contó con la
asistencia del canciller Marcelo
Ebrard, ante quien Sheinbaum Par-
do, dijo que la inseguridad en la
capital de la República, había baja-
do, (¡sí, cómo no!). Sin embargo,
la realidad le calló la boca a la fun-
cionaria de la llamada cuarta trans-
formación cuando a unas cuantas
cuadras de Palacio Nacional, en la
calle de Moneda, se registró un

pleito en el que cinco personas re-
sultaron muertas, entre ellas, un
exmilitar que portaba arma.
*** ¿Y como para qué el presiden-
te de lo que aún queda del PRD,
Ángel Ávila, pretende que el Insti-
tuto Nacional Electoral organice
los comicios internos para renovar
su dirigencia en abril de 2020?
Bueno, es que el Sol Azteca quiere
“pescar” algo en las elecciones que
el año entrante se realizarán en
Coahuila e Hidalgo y para ellos in-
tentará construir alguna alianza.
*** Hace bien el actor Gael Gar-
cía Bernal en anunciar que no
volverá a votar por López Obra-
dor. El es uno de los muchos arre-
pentidos como Susana Zavaleta
y Joaquín Cosío, lo que pasa es
que el protagonista de “Y tu mamá
también” se resiste a aceptar que
se equivocó. ¡Qué tal!
*** Este año cerrará para la
maestra Elba Esther Gordillo,
bien y de buenas. Su organiza-
ción, Redes Sociales Progresis-
tas (RSP), alcanzó los requisitos
mínimos para convertirse en par-
tido político nacional pues ya
cuenta con el mínimo de 20
asambleas estatales con al menos
3 mil asistentes.  

morcora@gmail.com

LA RETAGUARDIA

Por Adriana 
Moreno Cordero

Presupuesto: el que parte y...

Cárdenas, tiene “boca de profeta”
-  Advierte lo que puede pasarle a la Cuarta Tranformación



20 Seguridad Lunes 9 de diciembre de 2019DIARIOIMAGEN QUINTANAROO

Por redacción
Diario Imagen

Cancún.- La noche del sábado
dos jóvenes fueron baleados
frente a un domicilio de la Re-
gión 236, ambos fueron trasla-
dados al hospital, donde la ma-
drugada de este domingo falleció
uno de ellos, después de haber
sido ingresado a la sala de ur-
gencias, lo anterior por las heri-
das de bala que recibió en el cos-
tado derecho del abdomen.

El ahora occiso fue identi-
ficado con el nombre Erick
Roberto C. V., de 23 años,
quien tenía múltiples tatuajes
en el cuerpo, uno de éstos con
la figura de tres hojas de ma-
riguana en la pantorrilla iz-
quierda y las palabras “Mala
Vida” en el antebrazo derecho.

El sobreviviente, que fue
identificado como Elmiro Fre-
derick Y. H., de 23 años, conti-

núa internado en el Hospital Ge-
neral, mientras las investigacio-
nes siguen su curso

Los disparos fueron repor-
tados alrededor de las 19:20
horas del sábado, frente a un
domicilio de la Manzana 2, en
la calle 132, donde según in-
vestigaciones preliminares se
dijo que los ocupantes de un
automóvil, tipo Tsuru, dispa-
raron contra los dos agraviados
y emprendieron la huida.

Corporaciones policíacas
pusieron en marcha un opera-
tivo, con el que se originó una
persecución de los agresores
hasta la Región 232, en la ave-
nida Leona Vicario, donde las
primeras versiones indicaron
que los elementos encontraron
abandonado un automóvil, tipo
Tsuru, de color blanco, con ar-
mas en el interior, mientras los
presuntos responsables, no pu-
dieron ser capturados. 

El ahora occiso fue identificado 
con el nombre Erick Roberto C. V., 
de 23 años, quien tenía múltiples
tatuajes en el cuerpo, uno de éstos

con la figura de tres hojas de
mariguana en la pantorrilla izquierda

y las palabras “Mala Vida” 
en el antebrazo derecho.

El datoEn la Región 236 

Balean a dos en Cancún;
uno muere en el hospital
Fue identificado como Erick Roberto C. V., de 23 años

En la salida rumbo a Mérida 

Caen otros cuatro empistolados en Benito Juárez
Cancún.- Fueron capturados
cuatro sujetos en posesión de
tres armas de fuego, todos a
bordo de un vehículo rojo, ti-
po Mondeo, en el que preten-
dían huir hacia la salida rumbo
a Mérida, no obstante, fueron
sorprendidos y puestos a dis-
posición de las autoridades co-
rrespondientes, quienes deter-
minarán su futuro legal.

Los empistolados fueron de-
tenidos frente al corralón de la
empresa Grúas Figueroa, en la
salida de la ciudad rumbo a Mé-
rida y son acusados de incurrir
en el delito de portación de arma
de fuego sin permiso alguno.
Ellos fueron identificados con
los nombres Asterio “N”, de 36
años; Erick “N”, de 34 años; Jo-
nathan “N”, de 23 años y Ar-
mando “N”, de 22 años de edad.

Elementos de la Policía Mu-

nicipal reportaron que fue du-
rante un recorrido de vigilancia,
cuando notaron que un vehículo
rojo se encontraba mal estacio-
nado y con el motor encendido
en la entrada del corralón de
Grúas Figueroa, con cuatro su-
jetos a bordo. Su actitud sospe-
chosa, llevó a las autoridades a
marcarles el alto.

Indicaron a los ocupantes del
automóvil que descendieran y
en ese momento notaron que
uno de éstos abrió la guantera y
trató de esconder un arma de
fuego, tipo revolver, de color
cromo y un aparato para hacer
transferencias.

En la revisión, los policías
localizaron dos pistolas más y
por este motivo, los cuatro de-
tenidos fueron puestos a dispo-
sición de la Fiscalía General de
la República.

El ahora occiso fue identificado, tenía 23 años de edad y múltiples tatuajes en el cuerpo. Hasta el momento
sus homicidas no han sido capturados. 

La policía informó que fue durante un recorrido de vigilancia, cuando notaron que un vehículo rojo se encontraba
mal estacionado, con cuatro sospechosos a bordo. 
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Para lograr el equilibrio podrías hacer algo de ejercicio
físico y evitar las controversias.

Llega a acuerdos por medio de un análisis profundo y
expresa abiertamente tus emociones.

Hoy podrías lanzarte a la vida de una forma alocada, sin
pensar muy bien en lo que hagas.

Expresa tus sentimientos y emociones de una forma
positiva. Gozas de excelente salud.

Podría ser un día de nuevos proyectos, pero este no será
el momento ideal para iniciarlos.

Ten cuidado con los excesos en el comer o beber, porque
pueden dañar tu salud.

Recuerda: tu impulsividad puede ser causa hoy de
indiscreciones y de malentendidos.

Cuidado porque tenderás a la testarudez, la arrogancia,
el egoísmo y los abusos de poder.

Trata de invertir la energía, porque es posible que no te
comuniques bien con los demás.

Podrías tener un día de falta de armonía; si no lo evitas,
tus relaciones serán conflictivas.

Invierte la energía y mira la vida con optimismo. Vives
una etapa de crecimiento espiritual.

Es el momento de desarrollar tus habilidades, tienes gran
facilidad para aprender y crear.

¿C
óm

o 
se

 d
ic

e 
en

 in
gl

és
?.

.
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Parque de
diversiones:
Amusement park.
Atracciones:
Attractions.
Juegos mecánicos:
Mechanical games.
Diversión: Fun.
Zona recreativa:
Playground.
Espectáculos:
Shows.
Golosinas: Candies.
Comida: Food.
Exposiciones:
Exhibitions.
Tranvía: Trolley car.
Isla: Island.

Globos: Ballons.

Payasos: Clowns.

Carrusel: Carousel.

Rueda de la fortuna:
Wheel of fortune.

Maquillaje de
fantasía: Fantasy
make up.

Personajes famosos:
Famous characters.

Adrenalina:
Adrenalin.

Feria: Fair.

Juguetes: Toys.

Magia: Magic.

Explorar: Former.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre
del traidor ha sido causa de que fueses
olvidado de muchos, pero la Iglesia te
honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que
reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,
tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

1916.- Nace en Nueva York el actor Kirk Douglas, cuyo nombre verdadero es Issur Da-
nielovitch Demsky. Participa en más de 80 películas como "Cautivos del mal", "Río de
sangre", "Espartaco", "Ulises", "La lucha de los titanes", "Dos tipos duros", "El loco del
pelo rojo" y "Los codiciosos". Tiene la Orden de las Artes y las Letras, la Medalla Presidencial
de la Libertad, la Legión de Honor y un Oscar honorífico por su trayectoria en el cine.

TIP ASTRAL

ELEFANTE CON TROMPA HACIA ARRIBA.
Las estatuas de elefante son muy populares y un sím-
bolo de fuerza, potencia, estabilidad y sabiduría. Se-
gún la superstición popular siempre deben enfrentar
la puerta para atraer buena suerte.

*** Fatiga
*** Piel seca
*** Aumento de peso
*** Sensibilidad al frío
*** Debilitamiento capilar
*** Dolor y rigidez muscular
*** Inflamación de las extremi-
dades
*** Disminución de la frecuen-
cia cardíaca
*** Aumento del colesterol en
la sangre

*** Si tienes dudas relacionadas
con moda, hogar y belleza, 

envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx 
y al día siguiente publicaremos

las respuestas.

Algunos síntomas que 
pueden ser hipotiroidismo

¿Sabías que en un día como hoy...?
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Café Tacvba se dio cita en el Foro
Sol para celebrar 30 años de tra-
yectoria con invitados especiales
para entonar sus temas clásicos y
recientes, con la banda que ha te-
nido actividad ininterrumpida con
una alienación que se ha mante-
nido original desde sus inicios.

Se dice fácil, pero Café Tacv-
ba es de las pocas bandas con
actividad ininterrumpida con una
alienación que se ha mantenido
original desde sus inicios con
Rubén Albarrán Ortega , Emma-
nuel del Real Díaz, José Alfredo
y Enrique Rangel. Los origina-
rios de Ciudad Satélite alcanza-
ron una tercer década de éxitos
la cual conmemoraron con más
de 60 mil asistentes en la noche
del 7 de diciembre.

El show abrió con “Seguir
siendo”, “Tengo todo”, “Cero y
uno”, hasta que el talentoso Al-
barrán hizo una intervención:
“Llegamos a los 30, muchachos.
Estamos muy contentos, gracias
por venir. Vamos a comenzar
con las canciones viejitas”.

“Matando”, “Debajo del
mar”, “Labios Jaguar” y “La Zo-
naja”, fueron parte del repertorio
clásico que los tacvbos brindaron
para sus más fieles fans desde la
década de los 90.

“Nos sentimos muy halaga-
dos de ser parte de sus vidas”,
volvió a expresar el vocalista,
quien demostró en todo momento
su simpatía y energía en el esce-
nario para el público mexicano.

Las sorpresas en esta nueva
celebración comenzaron: “Como
que siento a unos amiguitos cer-
ca del corazón” es así como Al-
barrán presentó a la agrupación
Los Tres , invitados especiales
de la noche. Los chilenos toca-
ron “Déjate caer”, su tema ori-
ginal de 1995, a lado de Café
Tacvba quien lanzó una versión
alternativa en 2005. Asimismo,
Los Tres interpretaron uno de
sus temas emblemáticos como
lo es la “Torre De Babel”.

Posteriormente, el cuarteto
que celebraba tres décadas de ca-
rrera, hizo una mención sobre los
hermanos latinos e invitaron al
público a mandar buenas vibras
para todos los países de Latinoa-
mérica, a su vez, Rubén Albarrán
expresó con humor su inconfor-
midad acerca de los gobernantes
y empresarios del mundo.

El momento tranquilo corrió
a cargo de Emmanuel del Real,
mejor conocido como Meme,
quien cantó en solitario con su
teclado el tema “El mundo en

que nací”, a su término “Encan-
tamiento inútil” y “Eres” ya so-
naban en el Foro Sol.

Después de tocar “Quiero
ver”, el cantante del cuarteto y
activista, invitó al escenario a
mujeres integrantes de la Asam-
blea de Pueblos en Defensa del
Territorio y del Comité Nacional
para la defensa y la conserva-
ción de la selva de los Chima-
lapas, para informar y hacer
conciencia social.

Enseguida una integrante del
organismo compartió para los
miles de asistentes la situación
que viven sus territorios al ser
perjudicados por la iniciativa so-
bre establecer un tren interoceá-
nico que acarreará mucha acti-
vidad industrial la cual afectará
sus viviendas.

Durante la velada los asisten-
tes pedían “El baile y el salón”,
el cual por fin la banda tocó para
su beneplácito en el Foro Sol, cu-
yo público no dejó de vibrar con
las voces fanáticas al unísono pa-
ra continuar con “Diente de
león”, “Zopilotes”, “El Espacio”,
la tan anhelada “María” para cul-
minar con “Ingrata”. Es así como
terminó el festejo de los 30 años
de una de las bandas más impor-
tantes del rock nacional

*** Rubén Albarrán Ortega , Emmanuel del Real Díaz, 
José Alfredo y Enrique Rangel alcanzaron una tercer
década de éxitos, la cual conmemoraron con más 
de 60 mil asistentes en la noche del 7 de diciembre

Con un Foro Sol a sus pies,
Café Tacvba celebró 30
años de trayectoria musical

Café Tacvba es de las pocas bandas con actividad ininterrumpida con una alienación que se
ha mantenido original desde sus inicios con Rubén Albarrán Ortega , Emmanuel del Real Díaz,
José Alfredo y Enrique Rangel. (Foto: César Vicuña/Ocesa).
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